

LA OFENSIVA RUSA EN LA ARMENIA TURCA

El Rey de Montenegro se dirige á Lyon

SIGUE LA BATALLA EN WOLHYNIA, GALITZIA Y BUKOVINA

RECTIFICACION

¿Qué ha pasado en Montenegro? ¿Pensó seriamente en rendirse el Rey Nicolás? ¿Hubo un momento en que la influencia de su hijo Danilo y de su médico vienés, arrolló la minúscula Corte de Cetina? ¿Ha estallado, tras los preliminares de la rendición un motín de soldados—en Montenegro, quien dice ejército—que se pelean todos los hombres de veinte a sesenta y cinco años y en ocasiones también las mujeres y los niños—y ese motín de soldados dio al traste con el plan de los austríacos?

Tal vez el Rey Nicolás pretenda, con su rectificación de conducta, obtener mejores condiciones. Verdaderamente, le parece un plan demasiado. No se trataba de una paz separada, concedida generosamente por la gran Austria al Montenegro poquísimo. Trábase, sí, de un aplastamiento definitivo, de un desarme total, sin precedentes en la historia. Se comprende que los fieros montenegrinos hayan preferido la lucha a muerte a semejante humillación. Dijo Austria otorgaría ventajas a Montenegro, porque lo contrario sería impolítico. Ya se ha visto el resultado de la severidad excesiva. No han estado bien inspirados en Viena y Budapest...

Militarmente, la anulación de Montenegro significaba poco. Moralmente, bastante más, porque el bloque aliado, con esa rendición, comenzaba a agrietarse. Si se confirman las últimas noticias, según las cuales el Príncipe Mirko y el general Martinowitch han reanudado la lucha en las alturas al Occidente de Berana y en la región lacustre de Skutari, donde hay una fortaleza natural, la montaña de Tarabosch, susceptible de energía defensiva, los serbios que están todavía en Albania tendrán tiempo para trasladarse a su refugio de Corfú.

Este será el último servicio, por ahora, que prestarán los montenegrinos al Cuádruple Acuerdo.

Seguramente, al éxodo de los súbditos del Rey Pedro seguirá el éxodo de los súbditos del Rey Nicolás. Los 20 ó 25.000 montenegrinos armados con que éste cuenta, bajarán hacia Durazzo y hacia Valona luego. ¿Les apoyarán los italianos? ¿Se reembarcarán éstos abandonando temporalmente las costas albanesas?

La guerra, en Albania, es hoy extremadamente dura y difícil. El frío es atroz. No hay caminos. La nieve cubre los montes y cierra los desfiladeros. La población, feroz y ávida, es enemiga de ambos beligerantes, porque Essad pachá, jefe de una parte de ella, ha declarado solemnemente que peleará contra austríacos, alemanes y búlgaros, y porque otros caudillos son contrarios a los serbios. No hay recursos. Los ejércitos han de llevarlo todo consigo. Y sus marchas habrán de ser, forzosamente, lentísimas.

Quizá, si el Rey Nicolás se mantiene irreducible, traten los aliados de organizar la resistencia entre Valona y Durazzo, con la cooperación de Italia. Mas entonces, los franco-ingleses de Salónica deberían atacar ó amagar por lo menos...

En Occidente

Comunicado francés.

PARIS, 23. Parte oficial de las 23: «En Bélgica, tiro de nuestra artillería contra las obras alemanas en la región de Neuport.

Esta mañana, a consecuencia de la explosión de minas y de un violento bombardeo, los alemanes han efectuado un ataque en parte de nuestro frente, en el Oeste de la carretera de Arras á Lens (región de Neuville Saint Vaast).

El enemigo pudo penetrar en un frente de varios centenares de metros en nuestra trinchera de primera línea, y hasta la trinchera de sostén.

Nuestros contraataques, inmediatamente domados, han hecho estrellarse el esfuerzo del enemigo, y desalojado el terreno que nos tomó.

Esta tarde, el enemigo sólo ocupaba aproximadamente 200 metros de una trinchera avanzada en un saliente de nuestras líneas.

Nuestros tiros de contención y el fuego de nuestras ametralladoras han hecho sufrir á los alemanes pérdidas considerables.

Entre Soissons y Reims, nuestros cañones ganaron adversaria mucho las orillas, las de la meseta de Vaucelle, y hecho de Reims.

En la Champagne, nuestra artillería ha causado daños serios en las trincheras enemigas de la región de Maisons de Champagne.

Hoy, dos de nuestros grupos de aviones, total 24 aparatos, han bombardeado las estaciones y cuarteles de Metz, arrojando 130 granadas sobre los objetivos designados.

Los aviones de bombardeo iban escoltados

por dos escuadrillas de protección, cuyos pilotos han librado durante el trayecto 10 combates con los falkers y los aviáticos.

Nuestros aparatos, violentamente cañoneados en todo el recorrido, han regresado indemnes, excepto uno solo, que se ha visto obligado á aterrizar en el Sudeste de Metz.»

Sobre Kent

Un aeroplano alemán.

LONDRES, 23. Comunicado del ministerio de la Guerra:

Un aeroplano enemigo ha volado durante la noche sobre la costa Este del condado de Kent y arrojó rápidamente nueve bombas, marchando seguidamente hacia el mar.

No hay que registrar daños militares ni navales.

Sólo algunas propiedades particulares fueron alcanzadas.

Resultaron un paisano muerto y dos hombres, una mujer y tres niños ligeramente heridos.

Segundo ataque.

LONDRES, 23. Esta tarde dos hidroaviones realizaron un segundo ataque contra el condado de Kent.

Nuestras baterías les cañonearon vivamente y nuestros aviones les persiguieron.

No han causado daños ni víctimas.

Las negociaciones de paz

Entre Austria y Montenegro.

GINEBRA, 23. La «Nueva Gaceta», de Zurich, publica esta mañana un telegrama de Sofia, dirigido al «Berliner Tageblatt», con fecha 21 de enero, anunciado que las negociaciones entre Austria y Montenegro habían comenzado quince días antes.

Austria exigía que los combatientes montenegrinos regresaran inmediatamente á sus hogares; pero Montenegro se negó á tal demanda.

Otra dificultad era la ocupación del monte Tarabutz, cuya guarnición se negaba á depositar las armas.

Este monte domina el camino de Scutari.

En Mesopotamia

Noticias oficiales.

LONDRES, 23. El subsecretario de Estado de las Indias comunica que el nuevo comandante en jefe de las tropas de Mesopotamia informa al general Aylmer que el 21 atacó las posiciones turcas de Essin, pero que el tiempo le impidió repetir el ataque.

Que el día 22 el general Aylmer tomó posiciones á 1.300 metros de las trincheras enemigas.

Las bajas han sido importantes en ambos combatientes.

El mel tiempo continúa.

La situación de las tropas inglesas.

LONDRES, 23. El representante de la Prensa inglesa en Mesopotamia atribuye la lentitud de las operaciones á las lluvias torrenciales y continuas, que crean una situación muy semejante á la de Flandes.

Las tropas tienen que vivaquear entre arroyos. Las comunicaciones se realizan con dificultad, y los convoyes de municiones han tenido pérdidas de importancia; pero el valor y la paciencia de las fuerzas son inagotables.

Los rusos

En la frontera rumana.

PETROGRADO, 23. La toma por los rusos de las fuertes posiciones austroalemanas en la región de Rarantze, en la meseta abierta á lo largo del río Huleen, á unos doce kilómetros al Noroeste de Czernowitz y á ocho al Norte de Bojan, cerca de la frontera rumana, donde el enemigo ha levantado algunas líneas de fortificaciones provistas de todos los perfeccionamientos técnicos, es el resultado de los éxitos obtenidos en los combates precedentes en la región de Czernowitz.

Este hecho crea para los rusos condiciones favorables, muy ventajosas para garantizar la conservación del terreno conquistado y para paralizar todos los contraataques que los alemanes pudieran intentar. Los cruces de los caminos más importantes desde el punto de vista estratégico comienzan á ser dominados sucesivamente por los rusos en esta región.

Al mismo tiempo los soldados del Zar Nicolás amenazan ahora á los grandes núcleos de fuerzas alemanas concentradas delante de Bojan, que corren el peligro de ser envueltas.

En general, la ofensiva rusa se lleva en la dirección del Nordeste de Czernowitz, mientras las fuerzas alemanas se agrupan al Sudeste y al Este de esta ciudad.

Atribuyendo una importancia grandísima al teatro de operaciones de Galitzia y Bukovina, y concentrando considerables fuerzas, sacadas en parte del teatro de la guerra balkánica, los alemanes marcan el paso en el frente del Drina.

Por lo que se ve, no se arriesgan á debilitar su frente. Según las últimas noticias, los alemanes han enviado refuerzos al sector de Illkutz; pero la artillería rusa es más poderosa que la artillería alemana, y hace fracasar

en sus comienzos toda tentativa alemana de reanudar su actividad.

Consecuencias de una ocupación.

PETROGRADO, 23. La ocupación de Rarantze por las tropas rusas y la captura de una parte de las posiciones austroalemanas situadas al Oeste de esta ciudad, representan la evolución de una nueva fase del movimiento envolvente dirigido contra el adversario en Bojan, acentuando la amenaza rusa contra Czernowitz.

Gracias á sus éxitos de Rarantze, los rusos han podido neutralizar el peligro de ver su izquierda rodeada por los ataques austroalemanos en Bojan.

Su línea en el río Huleen se encuentra así consolidada, y su frente se ha hecho más poderoso en Galitzia y en Bukovina. Además, el éxito de Rarantze prueba que los moscovitas continúan teniendo la iniciativa en todo el frente Sur.

El general Ivanoff puede elegir, por tanto, el momento de la ofensiva. Es innegable la ventaja actual que los rusos poseen.

Las razones del ataque ruso.

PETROGRADO, 23. Un periódico dice que, al realizar numerosos ataques en muchos puntos durante el pasado mes, los rusos no pretendían ganar terreno. Trataban únicamente de sacrificarse en favor de sus aliados, del mismo modo que procedieron al principio de la guerra, en la Prusia Oriental.

Al comenzar diciembre, la conferencia reunida en París decidió facilitar la evacuación de Galipoli y consolidar la situación de los aliados en Salónica. Con este fin, se convino que los moscovitas llamasen la atención de los alemanes hacia el Este, alejándolos cuanto fuera posible del teatro de los Balcanes.

Era de gran urgencia también impedir que Alemania enviase refuerzos al frente occidental. Sabíase, en efecto, que el Estado Mayor alemán preparaba para los primeros días de enero una ofensiva contra las líneas francesas. Y había que detener sus preparativos de concentración.

Los rusos intentaron atraer á sus enemigos. Los alemanes y los austriacos se sorprendieron, y el general von Mackensen regresó apresuradamente de los Balcanes. El golpe dado por los rusos en Bukovina y en el Strya fué tan rápido que los austroalemanes tuvieron que abandonar precipitadamente sus trincheras en gran número de puntos.

Gracias á la movilidad extrema de sus convoyes militares, los alemanes lograron llevar refuerzos á los puntos amenazados, haciendo difícil la situación de los rusos.

La lucha se concentró alrededor de Czartorisk y al Nordeste de Czernowitz. Durante tres semanas se sucedieron los combates, con alternativas diversas de una y otra parte y con un encarnizamiento indescriptible.

Pero el fin que se proponía el Estado Mayor ruso había sido alcanzado. Se facilitó la evacuación de Galipoli y se pudieron fortificar convenientemente las líneas de Salónica.

Las pérdidas moscovitas han sido grandes; pero las de los austroalemanes se calculan en 100.000 hombres, de ellos 20.000 muertos y 10.000 prisioneros.

La marcha sobre Erzerum.

PETROGRADO, 23. Los críticos militares consideran como una verdadera victoria los últimos éxitos logrados por los rusos en el Cáucaso, pues por la captura de Kapri-Keni han quitado á los adversarios su mayor posición defensiva en el camino de Erzerum.

La posición de Kapri-Keni estaba defendida por un Cuerpo de ejército.

La derrota infligida al centro turco ha producido excelente impresión.

El Gran Duque Nicolás y su jefe de Estado Mayor combinaron su plan en el secreto más absoluto.

Importante botín.

PETROGRADO, 23. Las tropas rusas se han apoderado estos días de un importante botín en el frente del Cáucaso.

Hay que mencionar, especialmente, una fábrica de municiones intacta y una cantidad enorme de granadas de mano.

La política exterior y la Duma.

PARIS, 23. Dicen desde Petrogrado á Le Temps:

«La Comisión de Presupuestos de la Duma ha comenzado la discusión sobre la política exterior de Rusia.

La sesión, á la que ha asistido M. Sazonow, se celebró á puerta cerrada.

Constando á una pregunta de M. Millokoof acerca de los rumores que circulan sobre la eventualidad de una paz, M. Sazonow ha dicho:

«Ni nosotros ni nuestros aliados hemos tenido ni un momento de negociaciones de paz. Ninguno de esos rumores que circulan des cansa en nada verdadero.»

Dada la importancia de esta última declaración, los parlamentarios han pedido al ministro autorización para que se publique en los periódicos.

Durante la sesión, el ministro de Negocios Extranjeros ha declarado igualmente que el mismo pronunciará un discurso en una sesión pública de la Duma, en el que, autorizado por el Emperador, tratará de las cuestiones exteriores.

En la proposición del diputado constitucional y de M. Millokoof al texto del informe de la Comisión de Presupuestos se han añadido, completándolo, las siguientes declaraciones: «Mientras Alemania no sea vencida militarmente, Rusia no puede soñar en una paz prematura.

Pero esta decisión inquebrantable no debe obligar á diferir la preparación obligatoria de la futura política general del Estado después de la guerra.

Es necesario, desde ahora, elevar al Consejo de ministros la cuestión de la unidad perfecta de la política de Rusia, de la coordinación de las manifestaciones de la política interior con las de la política exterior, financiera, comercial é industrial.

Es necesario ahora, de la manera más urgente, comenzar la preparación y examen de todas las cuestiones para el éxito del futuro desarrollo independiente de la vida económica de nuestro país y del rápido resurgimiento de Rusia después de esta penosa guerra.»

Las operaciones en el Cáucaso.

PARIS, 23. Le Temps recibe de su correspondiente en Petrogrado el siguiente despacho: «Las tropas rusas han ocupado Kaprukoi y Hasan-Kahé en el camino de Erzerum, y, por consiguiente, no se hallan más que á unos treinta kilómetros de la capital de la Armenia turca. Los turcos, deshechos y desmoralizados, se han refugiado en los fuertes de protección de la ciudad, y los rusos no tienen que hacer más que pasar el famoso desfiladero de Deve-Bayum para alcanzarlos.

Por segunda vez, desde el principio de la guerra, llegan los soldados del Zar casi á los muros de la gran fortaleza turca del Cáucaso. La primera vez tuvieron que replantarse ante la superioridad numérica del enemigo, y esta presión turca es la que motivó el ataque á los Dardanelos, para descongestionar de fuerzas al Cáucaso. Los efectivos rusos parecen estar ahora en mejores condiciones desde el punto de vista del número y del aprovisionamiento general. La gran ofensiva que dirigen contra Erzerum, con excelente éxito, no les impide sostener la lucha en otra parte con ventaja. Mientras el centro del ejército ruso desemboca bajo los muros de Erzerum, el ala derecha rechaza á los turcos en el litoral del mar Negro, y el ala izquierda disuelve las partidas al Sur del lago de Van, al otro lado de Vostan (Vatan). El extremo izquierdo, que opera en Azerbeidjan, consigue igualmente éxitos al Sur del lago de Urmiah.

De otra parte, las operaciones del ejército del Norte no debilitan en nada las que se desarrollan en el centro de Persia, donde la columna del general Paratof acaba de ocupar Sultan-Abad, más allá de Dabat-Abad.

El esfuerzo ruso en Asia toma actualmente proporciones imponentes, y se halla coronado por un éxito pleno. Los turcos, desembarazados en Galipoli y victoriosos en Mesopotamia, no parece que saben aprovecharse de sus ventajas. La derrota de su centro ante Erzerum será para ellos un golpe mortal, y una vez atravesado el desfiladero de Deve-Bayum la gran resistencia de los turcos en Oly se verá completamente rota; su ala izquierda será cortada en su base, lo mismo que el ala derecha, y como consecuencia de todo ello, tendrán que retirarse muy lejos, al interior de Anatolia.

En los Balcanes

Piazo para entregar las armas.

AMSTERDAM, 23. Todos los ministros montenegrinos han abandonado Cetigne.

El Gobierno austriaco, no pudiendo negociar, exigió la entrega de todas las armas en un plazo de veinticuatro á treinta y seis horas.

De Roma á Lyon.

ROMA, 23. El Rey Nicolás de Montenegro y el Príncipe Pedro llegaron esta mañana á esta población, partiendo esta tarde para Lyon.

Nuevas divisiones búlgaras.

LONDRES, 23. Cuando Bulgaria comenzó la guerra contra los serbios, su ejército se componía, no combatientes aparte, de once divisiones de Infantería, 23.000 hombres, y una división de Caballería.

Otra división de Infantería ha sido formada después y ahora se anuncian tres más, las 13.ª, 14.ª y 15.ª.

El Estado Mayor búlgaro ha retirado de la frontera rumana una división y la ha enviado á la región de Xanthi, cerca de la frontera griega de la Macedonia oriental.

La 10.ª división ha sido enviada á los alrededores de Doiran, donde ha relevado á la 2.ª, que parte para El-Bassan, en Albania.

El objeto del Estado Mayor es, probablemente, ocupar la parte de la Albania que ha sido atribuida á los búlgaros.

El papel de Italia.

ROMA, 23. El Gobierno italiano se ha adherido á todas las decisiones referentes á Albania, adoptadas en el Consejo de guerra de los aliados celebrado en Londres.

Tropas turcas.

ATENAS, 23. Según informaciones de Seres, se comprueba la concentración de tropas turcas desde Gumuldjina á Soufli. Aeroplanos alemanes vuelan todos los días sobre Seres, practicando reconocimientos.

Más puentes cortados.

BASILEA, 23. Los últimos puentes que existían todavía alrededor de Salónica acababan de ser cortados.

Sobre las negociaciones.

ROMA, 23. Cuando los serbios fueron derrotados, los consejeros del Rey Nicolás que le aconsejaban la rendición, para evitar á Montenegro igual suerte, hicieron más presión.

El Rey mandó al general Martinowitch la orden de defender los alrededores de la capital, prometiendo que, si esto era inútil, se abrirían las negociaciones.

Martinowitch no pudo hacerlo por el escaso número de hombres que tenía, y los consejeros triunfaron, consintiendo el Rey en la capitulación.

Las negociaciones se abrieron; pero Nicolás, descorazonado por la dureza de las condiciones, se rebeló y decidió seguir los consejos del general Martinowitch, rechazando las condiciones y encargando al general la defensa.

Otras versiones dicen que todo ello ha sido una habilidad del Rey Nicolás, que así ha salvado á su ejército.

Los periódicos de Berlín dicen que el monte Lovcen fué tomado por tropas turcas bajo el mando del coronel austriaco Karns.

Los expedicionarios italianos.

ROMA, 23. La Agencia de Información publica una nota respecto á la situación de Albania.

En lo que respecta á las zonas ocupadas por nuestro Cuerpo expedicionario, están bordeadas de todas las garantías de seguridad. Sus condiciones de salud son excelentes.

El éxodo de las poblaciones continúa por la gran miseria y los rigores de la estación.

Llegada de serbios á Bizerta.

TUNES, 23. Han llegado á Bizerta los primeros serbios que han de instalarse por ahora en el suelo tunecino.

Como el tiempo era malo y muy frío, los serbios, en vez de ir inmediatamente á los campos, que para ellos ha preparado admirablemente el servicio de la Intendencia francesa, se alojaron en los antiguos cuarteles de los alpinos.

A las dos de la tarde de un día de temperatura incolemente, desembarcaron los serbios, que, no obstante, fueron recibidos, no sólo por las autoridades, cuya presencia era obligada, sino por casi todo Bizerta.

Un remolcador del puerto arrastraba las tres embarcaciones en que llegaban al muelle los serbios.

Entre éstos figuran tres oficiales superiores y unos cuarenta oficiales, muchos que hablan francés.

En el momento de la llegada, el vicealmirante Guepratte, prefecto marítimo, ordenó á la música de los tiradores, encargados de rendir á los recién llegados los honores militares, que tocase la Marsellesa, que fué muy aplaudida.

Con suma rapidez, con todo orden, se efectuó el desembarco de los serbios; la mayoría son hombres fuertes, altos, más bien delgados, debiendo estar cansados, aunque no lo refleja su aire marcial y animoso, y llevan regulares uniformes, pero van muy mal calzados.

El vicealmirante Guepratte y el médico inspector Calmette, después de saludar cariñosamente á los oficiales serbios, pasaron revista á los soldados.

Estos se encaminaron á continuación hacia su cuartel, no cesando en el trayecto de oír aplausos del buen pueblo de Bizerta, que tributó un bello homenaje de simpatía á sus aliados.

Los italianos

Comunicado oficial.

ROMA, 23. En las pendientes de Nozzolo (Judicaria) y al Norte de Mors (valle de Lagarina), unos destacamentos enemigos intentaron acercarse á nuestras posiciones, pero fueron contraatacados y rechazados.

En el valle de Sugana fué bombardeado nuevamente Borgo por la artillería y por un aeroplano.

En constatación, nuestra batería tiró contra la estación de Caldanozzo, produciendo daños en un edificio.

Nuestros destacamentos de infantería se acercaron á los atrincheramientos de Lagazoi (zona de Falzarego) y de Montepiana (alto Rienz), lanzando bombas que trastornaron aquellas obras.

Como represalias contra la incursión aérea enemiga sobre Doirna, nuestra batería tiró al

unos golpes sobre Tarvis. La densa niebla a lo largo del Isonzo dificultó la acción de ambas artillerías.

En el sector de Santa María, hubo un pequeño ataque enemigo, fácilmente rechazado.

La guerra por dentro

La Guardia Prusiana.

PARIS, 23. La revista Francia Militar publica la siguiente información:

«No ha habido ningún cambio en la composición de los Cuerpos de la Guardia; dos divisiones, cada una de cuatro regimientos.

Uno de los hijos del Emperador, el Príncipe Eitel Federico, manda una de estas divisiones.

Los mismos regimientos tienen a su frente oficiales que poseen nombres ilustres de Alemania.

Así, el primer regimiento de Infantería de la Guardia está mandado por el teniente von Bismarck y en el tercer regimiento figura como coronel von Schulerdorf.

Es el coronel von Stein quien manda el primer regimiento de los granaderos de la Guardia (Kaiser Alexander).

El Cuerpo de la Guardia permaneció en el frente occidental durante la primera parte de la guerra. Después, en mayo, fué enviado a Rusia, al ejército de Mackensen. A fines de agosto estuvo cerca de Varsovia, y el 15 de septiembre se embarcó para ser transportado a Bélgica.

Una de las divisiones estableció su acantonamiento en la región Sudoeste de Charleroi (Thuin-Esquelmes); la otra escogió la región de Nivelles, al Sudoeste de Bruselas.

El día 25 de septiembre, al medio día, la primera división estaba preparada; al día siguiente campaba en los alrededores de Douai y el 27 entraba en combate en los bosques de Givenchy y de la Lucura.

La 2.ª división fué preparada y embarcada en condiciones análogas y el 27 tomaba posiciones en Lens, para oponerse a la ofensiva inglesa. El grueso de la división fué llevado ante el bosque de Givenchy para intentar contener el empuje francés.

El 28, la 1.ª división resistía el avance francés en las pendientes de la Lucura, y la 2.ª división tenía que perder terreno en el bosque de Givenchy.

Cuatro regimientos habían entrado en combate, los 1.º, 3.º y 4.º regimientos de la Infantería de la Guardia y el 2.º regimiento de granaderos de la Guardia, a los que hicieron los franceses 416 prisioneros, entre los cuales se contaban gran número de oficiales y particularmente dos capitanes.

La resistencia de la Guardia se acentuó en los días siguientes.

En la noche del 10 al 11 de octubre, un regimiento de granaderos, el 4.º, que a su vez había entrado en fuego en un contraataque muy violento intentado sobre el bosque de Hache, dejó en poder de los franceses cien prisioneros.

Otros 174 hicieron las tropas francesas el día 11, entre ellos seis oficiales y un aspirante, algunos pertenecientes al primer regimiento de granaderos.

Al día siguiente, combatieron todos los regimientos de la Guardia.

La contraofensiva de los días 13, 16 y 21, cuyos resultados fueron nulos, como es sabido, fué su obra. Los regimientos escogidos de la Guardia tuvieron, a consecuencia de sus enormes pérdidas, que ser relevados progresivamente y enviados a otro punto del frente donde la lucha era menos mortífera.

Nadie ignora que la Guardia Imperial había ya sufrido mucho en agosto de 1914 en Guisa, en septiembre en los pantanos de Saint-Gond, y a continuación en el Iser.

No lo había sido menos en Galitzia y en Polonia, desde el 15 de mayo hasta el 15 de septiembre. Sus pérdidas están calculadas, de los ocho regimientos, en 21.264 hombres y 500 oficiales.

Sólo el primer regimiento de Infantería perdió 3.200 hombres; varias compañías habían quedado reducidas a 40 hombres, por lo que refuerzos importantes tuvieron que incorporarse a su llegada a Varsovia.

En Bélgica volvió a recibir el refuerzo de 50 a 80 hombres por compañía, procedentes en gran parte de los reclutas del reemplazo de 1915, de heridos ya curados y de hombres

del landsturm, sacados de los mejores batallones de las tropas de ocupación de Polonia.

En Artois, el efectivo de cada compañía variaba de 150 a 200 combatientes, con dos o tres oficiales de reserva como único cuadro de oficialidad. La Guardia dejó en Artois la mitad de sus efectivos en los campos de batalla, sin contar los prisioneros; de 180 soldados, las compañías quedaron reducidas al 30 de septiembre a 80 solamente.»

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 23. (Oficial.)

«En la región de Tennfeld, los alemanes cañonearon nuestros atrincheramientos con bombas de gases.

Al Norte de Czartorysk, el enemigo reiteró, aunque vanamente, las tentativas para reconquistar la altura que los ocupamos.

En Galitzia, en el curso medio del Strypa, rechazamos todos los intentos que hizo el enemigo para aproximarse a nuestras trincheras.

En el curso inferior del Strypa y en el Dniester, atacamos al adversario, que ocupaba la altura Nordeste Izalowice y el pueblo de Dabrova, en la dirección Sudeste de Lataca.

El pueblo de Dabrova ya lo hemos tomado. Al Nordeste de Czesnowitz, el adversario hizo estallar cuatro minas cerca de nuestras trincheras.

Entablóse un combate encarnizado cerca de los hoyos.

En el mar Negro, el día 21 nuestros torpederos destruyeron 40 veleros cerca de las costas de Anatolia.

Frente del Cáucaso.—Perseguimos el centro del ejército turco, que se retira precipitadamente de la región del lago Tortum.

Cogimos prisioneros, armas, cartuchos, municiones y diversos aprovisionamientos.

Los cosacos cargaron, en las proximidades de los fuertes de Erzerum, sobre la retaguardia turca, acuchillaron varios centenares y capturaron más de 1.000 soldados.

El resto de la retaguardia huyó a refugiarse en Erzerum.

Nuestra artillería bombardea los fuertes de Erzerum.»

Los últimos éxitos.

LONDRES, 23. Telegrafían de Petrogrado que el último éxito de los rusos en Radantz demuestra que las fuerzas del Zar conservan la iniciativa en el frente Sur y en la Bukovina para escoger el momento oportuno de emprender la ofensiva más ventajosa para la situación general de Rusia.

Al éxito de Radantz deben los rusos el no haber visto envuelta su ala izquierda por los austriacos.

Ventajas de Radantz.

PETROGRADO, 23. La ocupación de Radantz por los rusos y su posición al Oeste del río Sereth son nuevas bases que les servirán para iniciar un movimiento envolvente contra los austriacos, y les valdrá también para asegurar su amenaza contra Czernowitz, estableciendo nuevas líneas, que se encuentran consolidadas y constituyen un frente poderoso en Galitzia y Bukovina.

Vapor holandés a pique

Las víctimas.

LONDRES, 23. El Lloyd dice que el vapor holandés Apolo fué hundido.

Resultaron tres muertos y varios heridos. El vapor holandés Juliana recogió a los supervivientes.

En el frente británico

Parte oficial.

LONDRES, 23. (Oficial.) Cañoneamos eficazmente varias obras enemigas.

Cerca del canal de Comines, la explosión de unas minas estropeó nuestras trincheras. Ocupamos el hoyo.

Austria y Montenegro

El ejército.

ROMA, 23. Según informaciones recibidas de San Juan de Medua, parece que el fracaso de las gestiones de paz entre Montenegro y Austria ha sido motivado por la actitud del ejército montenegrino, que se ha

negado a deponer las armas y trata de defender a Skutari.

El avance de los austriacos a Skutari será difícil, no sólo por las buenas posiciones que ocupan los soldados montenegrinos, sino también por la nieve que ha caído copiosamente.

El pueblo montenegrino

Decidido a defenderse.

ROMA, 23. Comunican de San Juan de Medua que a consecuencia del cambio en la actitud de Montenegro, la situación militar es más satisfactoria.

El pueblo montenegrino está dispuesto a luchar con el mayor heroísmo y a defender Skutari a todo trance.

Grecia y los aliados

Las relaciones mejoran.

LONDRES, 23. Telegrafían de Atenas al «Daily Chronicle» que las relaciones de Grecia con los aliados son ahora mejores.

Los ministros de Francia e Inglaterra acaban de tener una larga conferencia con el ministro de Negocios Exteriores de Grecia.

Los representantes de los aliados manifestaron que estaban dispuestos a conceder a Grecia todas las facilidades posibles para los aprovisionamientos, y que estaban también dispuestos a discutir con Grecia, animados de un espíritu amistoso para satisfacer las demandas del Gobierno heleno.

La contestación del Sr. Skuludis fué que todas las causas de desentimiento entre su Gobierno y los aliados han desaparecido.

Los cañones montenegrinos

Eran de escaso valor.

LONDRES, 23. Según el corresponsal del Daily Telegraph en Roma, los cañones abandonados por los montenegrinos al evacuar el monte Lovcen eran de tipo antiguo, y lo mismo que los de Cetina, no tienen valor ninguno.

Los turcos disgustados.

Los ataques de los submarinos.

COPENHAGUE, 23. Viajeros llegados de Constantinopla dicen que, a pesar de las recientes victorias de los alemanes, los turcos están deprimidos cada vez más a consecuencia de los repetidos ataques de los submarinos ingleses.

La opinión en Suecia

La navegación.

STOKOLMO, 23. A consecuencia de la reciente captura de un transatlántico, los diarios de Stokolmo exponen su opinión de que en el porvenir será difícil mantener la salida de navíos de su nueva línea suecoamericana, aunque es considerada como una empresa nacional.

La noticia ha causado gran descontento en el país.

Los diarios aconsejan al Gobierno tome las necesarias medidas de represión.

Transporte inglés torpedeado

La tripulación se ha salvado.

SALONICA, 23. Un submarino alemán torpedeó esta mañana un transporte inglés que encalló, salvándose su tripulación.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 23. Parte oficial de las quince: «Nada importante que señalar.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

El naufragio del «Pollentia».

La Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos ha recibido de su estación de Finistère las siguientes noticias sobre el salvamento del vapor Pollentia:

«El vapor Pollentia continúa a las doce en las mismas condiciones de ayer. El temporal impidió efectuar el salvamento. Hoy se intentará otra vez esta operación.» Todo esto lo dice el vapor Giuseppe Verdi al buque petrolero Marzagansett, que en otra ocasión tomó parte muy importante en el salvamento del vapor Volturo, efectuado de la misma manera. El Marzagansett llegará a la salida del día; inmediatamente se dispondrán a efectuar los trabajos de salvamento.»

De Inglaterra

La ofensiva rusa.

LONDRES, 23. Los rusos han rechazado los ataques enemigos en el Strypa inferior y en el central, y también en el Dniester.

Iniciaron un ataque en una colina ocupada por el enemigo al Nordeste de Izalowice y del pueblo de Dubrova, al Sudeste de la Taz.

El pueblo de Dubrova había sido ya ocupado por los rusos.

Se está librando una terrible batalla en los hoyos de cuatro minas que hizo estallar el enemigo al Nordeste de Czernowitz.

En el mar Negro, los torpederos rusos han hundido 40 barcos veleros en las costas de Anatolia.

De todos los frentes.

POLDHU, 23. Londres. El enemigo hizo estallar una mina cerca del canal de Comines, causando daños en nuestras trincheras, ocupando nosotros el hoyo producido por la explosión.

El parte oficial francés anuncia violentas acciones de artillería en diversos sectores.

En todo el frente italiano ha habido actividad intermitente de la artillería.

La artillería italiana demolió el hotel de la Varone, ocupado por los austriacos, dispersó algunos destacamentos enemigos en el valle de San Pellegrino.

En la zona de Plezzo hubo pequeños encuentros de infantería, que terminaron en favor de los italianos, y en la meseta del Carso, uno de sus destacamentos, que avanzó hacia las líneas enemigas para hostilizar a los austriacos e impedir sus trabajos de atrincheramiento, logró apoderarse de fusiles, herramientas de zapadores y granadas de mano.

Frente oriental.—Las noticias de hoy de Petrogrado indican que el gran duque Nicolás ha infligido una gran derrota a los turcos en el Cáucaso.

Los rusos han encerrado al enemigo, que huía, en la fortaleza de Erzerum, pasando a cuchillo a la retaguardia fuera de la fortificación. Ahora bombardean a Erzerum y se dice que ha sido atacada por dos lados por las tropas del gran duque.

El general Townshend, sitiado en Kutelmana, espera de un momento a otro ser auxiliado por las fuerzas británicas al mando del general Aylmer.

Los sitiadores se ven ya muy apurados por las avanzadas inglesas.

Vapor hundido.

Se ha hundido el vapor inglés Tremalón. La tripulación, compuesta de treinta hombres, fué salvada ayer mañana por un buque de guerra inglés y conducida a Malta por la noche.

Lo de Montenegro.

Aún reina gran confusión respecto a la situación real de Montenegro.

En Viena dicen que los montenegrinos continúan deponiendo las armas; pero los telegramas apenas hablan de esto. Parece ser que cuando los montenegrinos son sobrepasados en número, se resignan a entregar las armas sin resistencia; pero cuando pueden resisten. El hecho es que los austriacos están en una situación difícil, pues habiendo lanzado al vuelo las campanas de su júbilo, ahora no pueden explicar su desencanto.

Noticias de Bolsa.

La Bolsa se ha movido esta semana de modo indeciso. Los consolidados han cambiado poco o nada; el empréstito de guerra se mantiene, mientras que los valores del Gobierno colonial permanecen sin cotizarse. Los ferrocarriles nacionales, flojos, pero con poca alteración, mientras que los americanos, canadienses y cauchos mejoran. Los valores industriales demuestran gran actividad. Consolidados, a 97 1/2. Empréstitos de guerra, a 97 1/2 y 89 9/16, respectivamente. Compuestos, a 184. Gran Trunk, ordinarios, a 12 1/8.

De Francia

La Familia Real montenegrina.

PARIS (Torre Eiffel), 23 de enero, 3 tarde. El cónsul general de Montenegro comunica la nota siguiente:

«El Rey Nicolás ha llegado ayer a Brindisi, acompañado del Príncipe Pedro.

El Soberano y su hijo continúan su viaje a Lyon, donde se reunirán con la Reina María y las Princesas Xenia y Vera.

El Príncipe Mirko se ha quedado en Montenegro con tres miembros del Gobierno para asegurar la defensa de su país y eventualmente la evacuación del ejército, que está bajo el mando del general Sirdar y Vukottich, antiguo Presidente del Consejo.

Se ha suspendido la lucha con el fin de realizar la reunión del ejército con el fin de gentes serbios de Albania. Con ayuda de los aliados, el ejército de Montenegro espera poder tomar parte eficaz en la protección de Albania, tomando como base Scutari.»

Los comunicados austriacos.

Los comunicados del Estado Mayor general austriaco relativos a Montenegro son cada día más numerosos. De ellos resulta:

1.º Que las negociaciones no se han interrumpido por la sencilla razón de que no han comenzado. Esto contradice por completo un comunicado precedente.

2.º Que el Rey Nikita ha manifestado el mayor entusiasmo por la entrada del ejército austriaco en Cetigne, entusiasmo que ha llegado hasta el punto de salir de Montenegro para venir a pedir asilo a Francia.

3.º Que las negociaciones terminarán dentro de algunas horas, pero para eso hace falta algún tiempo.

Teniendo en cuenta la dificultad de comunicaciones entre Austria y Montenegro, dificultades a las cuales hacen alusión los comunicados austriacos, conviene dejar cierto tiempo al Estado Mayor austrohúngaro para que ponga en orden sus informaciones.

Retirada de los turcos.

Los turcos, arrojados por los rusos de Hassankala se retiraron bajo la protección de los fuertes de Erzerum, abandonando 1.500 prisioneros, numerosos rezagados y dejando en el campo tiendas, almacenes de artillería y de víveres, un cañón y gran cantidad de cartuchos.

Denuncia.

PARIS, 24 de enero, a las diez de la mañana. Telegrafían de Atenas que M. Venizelos ha presentado una denuncia ante los Tribunales contra un desnoceado, por haber descubierto que éste convocaba para una reunión misteriosa, cuyas citaciones llevaban su firma falsificada.

Se trata sin duda de alguna maquinación.

Los obreros holandeses.

Según el «Maa Bode», los obreros holandeses que se encontraban en Alemania han recibido permiso oficial para retirarse a su país.

Lo de Montenegro.

La Prensa alemana demuestra una gran incoherencia respecto a Montenegro.

Algunos periódicos tratan a su anclano Rey de embajador, y por el contrario, «Las Últimas Noticias de Munich» dicen que es imposible que un Soberano tan sabio y prudente arroje la última carta que le queda, a saber: la magnanimidad de Austria.

El «Lokal Anzeiger» califica de falsas las noticias comunicadas por la Prensa francesa, mientras que los demás periódicos se preguntan dónde está la verdad y el Rey Nikita.

De Alemania

La cuestión de Albania.

NAUEN, 23 enero, diez mañana. La Tribuna de Roma afirma que la cuestión de Albania ha sido el tema principal en la última conferencia de la Entente, aunque Italia no estuvo en ella representada.

En el Temps el coronel Roussot expresa el temor de que Italia abandone Albania a los turcos. Italia—dice—ha declarado que no puede ayudar en Salónica porque los transportes marítimos están expuestos a serios peligros.

Al mismo tiempo aumenta en Italia el escasez de carbón, cosa que provoca el descontento y desencanto sobre las promesas inglesas.

A Italia se había prometido el envío de 30.000 toneladas para satisfacer sus necesidades diarias. Pero en mayo de 1915 sólo llegaron por día 14.000, y últimamente apenas 9.000, subiendo, en cambio, el precio por tonelada de 46 libras, antes de la guerra, a 205

(53)

Folleton de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

MIETTE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Lo mismo que Julio, tenía el presentimiento de que una nueva desgracia les amenazaba. Julio, al menos, con salir a la calle y andar se había tranquilizado un poco; pero Norina, encerrada en casa, sola con sus sombríos pensamientos, sin que nada pudiera distraerla, se entristecía cada vez más y su pena aumentaba de minuto en minuto.

Todo lo veía negro. Desde el día del crimen, la mayor parte de las noches las pasaba sin dormir, y las pocas veces que lograba dormirse, se despertaba sobresaltada creyendo oír la voz de Patricio que la decía:

—¡Adiós! ¡Adiós, Norina mía! ¡No soy culpable!

Lo mismo que le dijo en la cárcel antes de partir para el presidio.

—Dios de misericordia, ¿no he padecido

ya bastante? — exclamaba. — ¿Me queda algo nuevo que sufrir?

No tenía nada que reprocharse, cumplió siempre con su deber: fué hija obediente, esposa amable y virtuosa, madre cariñosísima, y siempre que fué necesario se sacrificó por los suyos sin quejarse.

Nunca había hecho daño a nadie. Vivió siempre sin odios, sin envidias, pobre, pero muy dichosa con su Patricio y sus hijos, que bastaban a su felicidad.

Su esposo había sido acusado de un odioso crimen, juzgado, condenado, deshonrado y separado para siempre de los que tanto le querían.

¿No era esto bastante doloroso? El tiempo que les quedase de vida, y durante el cual debían haber vivido dichosos, lo pasarían ahora tristemente en medio de la reprobación general.

¿No bastaba con esto para hacerla sufrir?

No; su implacable mal sino parecía tenerle destinado algún disgusto mucho mayor.

Norina pasó la noche pensando en todo esto.

Había llorado desesperadamente, rogando al Todopoderoso que dejase tranquilos a sus hijos y ofreciéndose en holocausto si el Cielo necesitaba una nueva víctima.

Ella ya era vieja, y su vida no tenía objeto.

¿Pero sus hijos... El porvenir les podría reservar alguna dicha.

La condena que hirió al padre alcanzaba a su mujer. Norina lo admitía, porque los esposos son solidarios. Además, ella se

consideraba feliz sufriendo por su Patricio, que de seguro sufriría más que ella.

Pero esta condena no debía afectar a sus hijos, y, sin embargo, les afectaba; ya lo había comprendido.

¿Quería tanto a aquella casa, en donde había vivido tan dichosa!

Había creído que no podría dejarla; pero era preciso.

Ya estaba decidida.

Partirían lo más pronto posible, como había prometido a Julio algunas horas antes.

Sería muy cruel, pero se haría; el porvenir de sus hijos ante todo.

¿Con tal que no hubiera tomado demasiado tarde aquella determinación!...

De cuando en cuando abría la puerta de la sala y salía al jardín, prestando atento oído por si notaba los pasos de Julio; pero no oía a nadie.

Aquel profundo silencio que reinaba a su alrededor aumentaba su terror.

Le parecía que estaba sola en el mundo.

Algunas veces llamaba en voz baja a sus hijos.

La voz se perdía en el espacio, como si fuera muda su queja.

Por fin amaneció.

Norina se sentía revivir por la dulzura del nacimiento día.

Norina le saludó más tranquila, y hasta se extrajo de sus presentimientos.

Julio y ella exageraban las cosas.

De seguro que las suposiciones de Julio no tenían ningún fundamento.

¿Qué podía haber encontrado Santiago?

El libro había desaparecido. ¿Qué importancia?

Santiago lo habría escondido en algún rincón del cuarto, y ya lo encontrarían.

¿Por qué había cogido Santiago aquel libro?

Era cierto que Santiago les llamó, y al verlos se había encerrado en su cuarto, después de pronunciar palabras bastante extrañas; pero también era cierto que estaba beodo.

La buena mujer, un poco más serena, se puso a hacer sus labores diarias, tanto por costumbre como por distraer su impaciencia.

Arregló su casa, lo puso todo en orden, inventó quehaceres para no estar ociosa, y ya cansada de trabajar, se sentó en el jardín.

Dieron las diez.

—¡Ya las diez!... ¿Cómo no habrá vuelto Julio?

Se intranquilizó de nuevo.

Pasó una hora. ¡Nadie!... Ni Julio ni Santiago.

¿Qué harían?

Sus temores de la noche anterior volvieron a asaltarla.

Ya no podía estarse quieta.

Iba y venía, cada vez más intranquila. Más de veinte veces abrió la puerta de la empalizada y examinó la calle.

No se atrevía a salir, temiendo que sus hijos volvieran mientras ella estaba ausente.

Dieron las doce.

La hora en que Santiago, sentado en el Prado, no lejos de la plaza, se disponía a

abrir su libro y ver el robo de que había sido víctima.

En la noche... se teme que siga defendiendo...

El Gobierno italiano continúa defendiendo...

El ministro de las Colonias, Sr. Martín...

El discurso pronunciado el día 20 en Flo...

El Congreso socialista italiano...

En la apertura de la segunda sesión del...

El Gabinete Salandra...

La opinión francesa...

Las opiniones de la Prensa francesa dan...

M. Charles Humbert previene en el 'Journal'...

«La vida en Francia es cada día más cara...»

M. Clemenceau pide desde las columnas de...

Dice que tal dictadura es la más moderada...

El servicio militar en Inglaterra...

En el distrito de Clyde amenaza estallar un...

Los empleados y maquinistas de ferrocarriles...

NORDDEICH, 23. Comunica el gran Cuartel...

VIENA. Oficial. En la altura de Dolmich, al Norte de...

En nuestros atrincheramientos del puente...

Después de una violenta preparación con la...

Continuó el ejército montenegrino deponien...

Comunican de Viena, de origen fidedigno...

NORDDEICH, 24 de enero, a las once y...

CONSTANTINOPLA. (Oficial.) Las tropas...

SALONICA. Un submarino alemán torpedeó...

Notas de la guerra. Cómo los ingleses explican la guerra...

«The Times» dice en uno de sus últimos...

«Un diputado hizo hace pocos días la in...

«Esto es probablemente verdad, en vista de...

«Listos millones de refugiados de Polonia...

«Todo el mundo sabe cómo los cuidados y...

«En cuanto a la afirmación de que, gracias...

«Francia tiene derecho a saber la verdad...

Bajo este título publica Le Journal un...

«Francia está cansada ya de esas predicc...

«Nos apoyamos en esta fuerza de la opini...

«Se necesita verdadero valor y un profundo...

ra Cattaro va a ser uno de los mejores y más...

Esta perspectiva no es muy agradable para...

«El Zar de Rusia, en su última orden del...

Sobre la misma materia escribe El Mess...

«Llamamos la atención sobre el hecho de...

«La verdad es que ingleses y franceses...

«La famosa concentración rusa en la Besa...

«Todo esto me causa una muy viva inquiet...

«Lo que nos falta en Francia es una organiza...

EN MADRID. De la Embajada británica...

«El corresponsal de 'Times' en Salónica...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La proclama contiene las palabras siguien...

«De todos los instrumentos que Allah ha...

«Se tienen pruebas de que esta proclama...

«Ahora notamos por primera vez que la...

«El Anuario Pontificio. Datos interesantes...

ROMA, 23. El día 12 ha sido presentada...

«En el Anuario Pontificio de 1916 recogemos...

En 1.º de enero de 1916 el Sacro Colegio...

«El más joven es el cardenal Merry del Val...

«Referente a la actividad legislativa, se...

«En la Capilla pontificia hay una sola Inno...

«En el Cuerpo diplomático se advierte el...

«Como es notorio, tal representación faltaba...

«Todos los titulares de otras naciones son...

«Ahora figuran Francia y Portugal en el or...

«El Anuario lleva la fotografía de Benedic...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

AVISOS UTILES. Compañía de los Caminos de Hierro...

«En los sorteos verificados en los días 10...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

44, 658.945 a 69, 658.971 a 93, 661.301...

Números: 501 a 600, 8.501 a 600, 33.901 y...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

«La copia destinada al Papa es de seda blan...

«Entre los documentos encontrados en el...

Informaciones de provincias

BN ZARAGOZA

Monumento dedicado al Rey

El campo de tiro de Alfonso XIII.—Cuartel del general Luque.—Colocación de la primera piedra para el primer monumento erigido al Rey en España.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) En el campo llamado de San Gregorio se ha celebrado la solemne ceremonia de colocar la primera piedra del monumento a S. M. el Rey Don Alfonso XIII, que se erige por iniciativa del capitán general de esta región, D. Luis Huerta.

A la ceremonia asistieron representantes del Ayuntamiento, la Diputación, Audiencia, Maestranza, Universidad, Obras públicas, Cruz Roja y otras entidades, las autoridades, Comisiones cívicas y eclesiásticas, los generales, jefes y oficiales de la guarnición, el arzobispo, el deán, Sr. Jardiel; el vicario, señor Peñiciler, el coronel D. Ramón Moreda y otras distinguidas personalidades.

Junto al sitio en que se alzará el monumento levóse el acta, que firmaron las autoridades civiles y militares y representaciones de la guarnición de Jaca, Logroño y Soria, que han venido para asistir al acto.

Después el arzobispo de la diócesis, revestido de pontifical, pronunció un elocuente discurso, elogiando al general Huerta por su iniciativa.

Hizo notar que la ceremonia coincide con la fiesta onomástica de Su Majestad, haciendo votos por la prosperidad del Monarca y de su augusta familia.

Terminó felicitando al general Huerta, que tanto trabaja por la prosperidad de Zaragoza.

Después bendijo la primera piedra, y el general Huerta colocó a los acordes de la Marcha Real.

Antes depositóse en una cajita de zinc pedregalillos locales y monedas con el busto de Su Majestad.

El general Huerta leyó luego un trabajo referente al campo de tiro y maniobras llamado de Alfonso XIII, y que fué adquirido por el ramo de Guerra en el año de 1911.

Mide 22 kilómetros de extensión superficial y tiene la forma de un trapecio.

Su mayor diagonal, que puede servir de línea de tiro para la artillería, medirá 7.000 metros.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Presenta el terreno simosidades, que le dan la variedad conveniente para el objeto á que se destina.

Se han construido tres polígonos, abiertos y permanentes, uno para cada Cuerpo de Infantería de la guarnición, que reúnen condiciones de seguridad y no apropiadas para el ejercicio y la instrucción de tiro de combate, con fosos para emplazamiento de los blancos y en forma que se pueda con tres zonas emplear para el fuego colectivo.

En el campo de tiro de Alfonso XIII se ha construido el cuartel del general Luque, llamado así porque en otra etapa en que desempeñó la misma cartera el actual ministro de la Guerra, aprobó el presupuesto y autorizó la compra del monte de San Gregorio y facilitó los medios económicos para la realización de las obras.

La capacidad del cuartel es para 600 plazas, y su objeto es albergar las tropas que estén en prácticas de instrucción y de tiro. Constituye el cuartel un grupo de trece edificios destinados á dormitorios de tropas, pabellones de jefes y de oficiales, Cuerpo de guardia, cocinas, depósitos de blancos, cantina y otras dependencias.

Ha sido instalada una máquina elevadora de agua para el abastecimiento del cuartel, que está dotado de todos los servicios prescritos por la higiene, y también de luz eléctrica.

Además se proyecta la construcción de trincheras modelos, empleando los procedimientos de los diversos frentes de la guerra europea.

También se construirán otros dos pabellones para tropas y piscina para baños.

Se ha dispuesto de espacio para campo de foot-ball, para pista de obstáculos y para gimnasio, y está el campo cruzado por diversos caminos, formando una red que en total hacen una longitud de veinte kilómetros.

Continuó el general Huerta su trabajo, exponiendo los detalles del coste de todas las obras realizadas para convertir los terrenos del campo de San Gregorio en campo de tiro y de instrucción, y terminó con vivas á España, al Rey, á Zaragoza y al general Luque. El acto resultó conmovedor y altamente patriótico.

El monumento.

Se trata del primer monumento erigido en España á S. M. Don Alfonso XIII.

Así como la denominación del campo de tiro, responde el monumento al propósito de hacer demostración de la lealtad y respeto que la quinta región militar siente por el Soberano.

El autor del proyecto de monumento es el veterinario militar D. Emilio Sauté, que cultivó las Bellas Artes con éxito, y de la ejecución se ha encargado el escultor D. Juan Gussón.

Medirá el monumento una altura de cuatro metros y medio.

Le servirá de basamento una gradería de piedra de Tafalla.

Sobre ella descansará el cuerpo del monumento: un recto bloque de piedra de Novelda en forma de prisma.

En el testero principal llevará una bella alegoría de la Infantería española: un oficial del regimiento del Rey, en traje de marcha y actitud de ataque.

Esta figura, que mide un metro ochenta

centímetros, para que vista á la altura en que ha de estar colocada resulte de tamaño natural, es de una gran expresión y de una gran belleza.

El oficial, erguido la cabeza y un poco vuela hacia el busto que ha de coronar el monumento, como indicando que tiene la vista y el pensamiento puestos en su Patria y en su Rey, parece avanzar hacia el enemigo con la bravura indomable de estos infantes españoles que recuerdan á los gloriosos capitanes de los tercios.

En la diestra empuña un revólver; con la siniestra mano sostiene la bandera, emblema de la Patria y de su honor.

En el ángulo superior del testero, y abocetadas, se ven las cabezas de los soldados que le siguen, llenos de ardimiento, en una de esas admirables cargas á la bayoneta que hicieron temida y famosa á la bizarra Infantería española.

En los flancos y en bajorrelieves magníficos campean las alegorías de la Artillería é Ingenieros; una batería y un puente tendido por los Ingenieros, por el que se disponen á pasar las tropas.

Y en el testero posterior, sobre el escudo de España, orlado de militares trofeos, vuela un aeroplano, alegoría de la llamada quinta arma, que, de hoy más, será factor principalísimo en todos los ejércitos bien organizados.

En los frisos, de puro estilo Renacimiento, destacan los escudos de las provincias que integran la quinta región militar: Zaragoza, Huesca, Navarra, Logroño y Soria.

Rematará el monumento el busto de S. M., cincelado en pórfido de Segura.

El bloque de pórfido lo regará el diputado provincial por el distrito de Arnedo-Calahorra, D. Santiago Martínez de Ubagó.

El busto medirá sesenta y cinco centímetros de altura; y en él aparecerá Don Alfonso con uniforme de capitán general de gala, ostentando en el pecho la gran cruz del Mérito Militar con distintivo rojo, que es su condecoración predilecta y la que recuerda el día en que el Soberano vió sometidos á más dura prueba su valor y entereza de ánimo.

Bajo el busto aparecerá labrado el escudo personal del Rey.

La dedicatoria del monumento, muy sencilla y muy expresiva, destacará en una lámina de mármol blanco que ha de ir junto al friso y en el testero derecho.

Se alzará el monumento en el centro de una rotonda, frente al pabellón de oficiales, y estará rodeado por artístico jardín.

La situación del busto del Rey será mirando á Zaragoza.

Después de la ceremonia fueron obsequiados los invitados con espléndido lunch.

La fiesta, por su índole patriótica, ha constituido el más brillante acontecimiento con que aquí podía celebrarse la fiesta onomástica del Rey.

El capitán general de la región, D. Luis Huerta, ha sido muy felicitado.

ANDALUCIA

Para asistir á un mitin.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) En el expresito llegaron D. Pablo Iglesias y D. Rodrigo Soriano para tomar parte en el mitin de esta noche.

Esperábanles los socialistas sevillanos, presididos por D. Fernando Ramirez.

El santo del Rey.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) En la Capitanía general se ha verificado solemne recepción, con motivo de ser el santo de Su Majestad el Rey.

Asistieron al acto representaciones civiles y militares, el Cuerpo consular, títulos y grandes de España, diputados y senadores.

Recibió á las Comisiones el capitán general en el Salón del Trono.

Tributó honores una compañía del regimiento de Granada.

El acto resultó muy brillante.

En el Ayuntamiento se descubrió el retrato del Monarca, tributándole honores una compañía del regimiento de Soria.

El público vitoreó al Monarca.

Huelga de abastecedores.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Domingo, noche.) Los abastecedores de leche celebraron un mitin.

El presidente dió cuenta de que en la última sesión municipal no se resolvió el asunto del pago de los arbitrios, que quedó aplazado.

Después de cambiar impresiones, los reunidos acordaron declarar la huelga.

Mañana encasará aquí la leche.

El alcalde tiene tomadas medidas para que no falte leche para los enfermos.

Reunión importante.

CADIZ. (Domingo, noche.) Cumpliendo los acuerdos del Ayuntamiento, el alcalde, Sr. García Noguero, reunióse el martes con una Comisión magna de todas las fuerzas vivas, capitalistas, navieros y Sociedades obreras para que coadyuven á la gestión emprendida por la Junta de obras del puerto para reunir medios para proseguir las obras del puerto.

Esperábase que se resolviera prontamente el conflicto planteado.

Banquete á un alcalde.

MÁLAGA. (Domingo, noche.) La Asociación de la Prensa ha dado un banquete en honor del Sr. González Alaya para festejar su nombramiento de alcalde.

El festejado tuvo á sus lados al Sr. Ortega Munilla y al director de La Defensa, Sr. Jiménez Platero.

En la otra cabecera se sentaron el director de El Popular, D. José Cistora, el diputado á Cortes Sr. Gómez Chaix, y el secretario de la Asociación, Sr. Cuevas.

Asistieron unos 40 comensales.

Se leyeron las adhesiones, que eran muchas, y entre ellas de los Sres. Burell, Fran-

cos Rodríguez, Armifián, Benavente, Moya, Valle Inclán, Ricardo León, Verdugo, Cristóbal de Castro, Lizaso, Rosón y otros.

El Sr. Cobián envió con su adhesión unas cajas de cigarrillos.

Oreó el banquete el Sr. Cistora y hablaron varios, entre ellos el Sr. Ortega Munilla, que saludó al agasajado en un elocuentísimo discurso.

El nuevo alcalde agradeció el homenaje en frases llenas de emoción.

La Banda municipal amenizó el simpático acto.

Mitin conjunccionista.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En la Cámara de Comercio se ha celebrado un mitin conjunccionista, asistiendo Soriano é Iglesias.

Hicieron uso de la palabra José Domínguez, Marscott y Francisco Ramirez.

Coincidieron todos en afirmar que el partido está en Sevilla en descomposición, y excitaron á todos á agruparse para reconstituirlo por ser estos momentos graves para la Patria.

Soriano combatió el caciquismo y los Gobiernos, haciendo una disección de la última labor parlamentaria, donde demostró la indefensión en que España se encuentra.

Iglesias lamenta la descomposición del partido republicano y combate al caciquismo, que es la ruina de España.

El acto terminó con perfecto orden.

Se ha comentado que no haya intervenido en el mitin D. José Montes Sierra, jefe de los republicanos sevillanos.

Telegrama á Urzaiz.

La Cooperativa de empleados y obreros ferroviarios ha telegrafiado al Sr. Urzaiz protestando de la elevación de los precios de las subsistencia, especialmente los azúcares.

Al mismo tiempo se han dirigido á todas las Cooperativas de España, diciéndoles que hagan igual protesta ante el ministro de Hacienda.

La muerte del Sr. Arnús.

CADIZ. (Domingo, noche.) Ha causado gran sentimiento la noticia de la muerte del banquero catalán Sr. Arnús, quien, como vicepresidente de la Transatlántica, tanto contribuyó, en unión del Sr. Comillas, á la ampliación de la factoría de Matagorda, en la que se construyen actualmente varios buques.

Han sido enviados infinita de telegramas de pésame, tanto á la familia del finado como al marqués de Comillas.

ARAGON

Un telegrama del Sr. Moya.

HUESCA. (Domingo, tarde.) Ha producido excelente efecto un telegrama del diputado á Cortes D. Miguel Moya, participando que el expediente de construcción de la nueva Casa de Correos se halla en vías de una solución rápida y favorable, según se desprende de las manifestaciones hechas en una conferencia que el Sr. Moya ha celebrado con el director general de Comunicaciones.

El telegrama es contestación á otro que, suscrito por las autoridades y entidades, fué enviado al Sr. Moya, pidiéndole que se interesase en la pronta solución del asunto.

La estación internacional.

Comunican de Canfrac que han comenzado con gran actividad los trabajos de explanación en los terrenos inmediatos al túnel para edificar la estación internacional.

El presupuesto de las obras es de nueve millones de pesetas.

Se utilizan en los trabajos dos potentes máquinas excavadoras.

Asegúrase que la línea férrea de Jaca á Canfrac estará terminada á fines del año corriente.

Zaragoza y Mariano de Cavia.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Zaragoza entera ha recibido con júbilo la distinción otorgada á Mariano de Cavia, su hijo ilustre, gloria de Aragón.

Los periódicos locales le dedican encomiásticos artículos, ensalzando los méritos de Mariano Cavia y felicitándole por la concesión de la gran cruz de Alfonso XII.

El «Heraldo de Aragón» ha recibido un telegrama de Cavia que dice:

«Al recibir, por primera vez en mi laboriosa vida, un alto favor oficial, quiero y debo trasladarlo á mi madre Zaragoza, por conducto del «Heraldo de Aragón».

Este mismo periódico publica un artículo titulado «Zaragoza y Cavia».

Dice que son justicia sea las distinciones que se otorgan á Cavia.

Recuerda que el ilustre escritor aragonés nunca quiso aceptar distinciones; pero ahora aceptará la cruz de Alfonso XII y el sillón que pronto habrá de ofrecérsele en la Academia Española.

Recuerda también un artículo que dedicó Cavia á D. Joaquín Costa, titulado: «Al que no quiere acia...», cuando Costa fué elegido diputado por varios distritos.

Finalmente, «Heraldo de Aragón» excita al Ateneo de Zaragoza á que organice un homenaje con el apoyo de todos los Centros de cultura; á que coleccionen en un volumen los artículos que Cavia lleva dedicados á Aragón y Zaragoza, y propone además, entre otras cosas, la creación de un premio que lleve el nombre de Cavia.

El Ayuntamiento acordará, en la primera sesión que celebre, regalar á Cavia las insignias de la gran cruz de Alfonso XII.

CASTILLA LA VIEJA

Banquete á un ex alcalde.

BURGOS. (Domingo, tarde.) Organizado por algunos amigos y con carácter político, se ha celebrado hoy un banquete en la Sociedad Saló de Recreos, para obsequiar al alcalde saliente, D. Manuel Cuesta, que desempeñó el cargo durante dos años y deja un excelente recuerdo por sus beneficiosas iniciativas.

Asistieron al banquete el actual alcalde, los concejales y personalidades notables de la población.

CATALUNA

Obreros y patronos.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Tratado de la proyectada huelga de obreros

panaderos, el gobernador ha recordado el art. 6.º de la ley de huelgas, que dispone que cuando por virtud de éstas se prive al vecindario de artículos de consumo como el pan se anuncie á la autoridad con cinco días de anticipación, expresando las causas.

En este asunto ha ocurrido lo siguiente. El presidente de la Asociación de obreros panaderos La Espiga comunicó al gobernador el 17 del actual que el día 24 los panaderos se declararían en huelga si los patronos no hubiesen contestado antes de dicha fecha aceptando sus peticiones.

El gobernador, por consiguiente, durante todos estos días ignora si la huelga se declarará ó no, porque depende de lo que los patronos contesten antes de mañana, en uno ú otro sentido.

Entiende, pues, el gobernador que es preciso que la autoridad conozca, sin dudas, si la huelga se va á declarar, sin que esto dependa de determinadas acciones de los patronos, porque en dicho caso no pueden empeñarse á contar los cinco días señalados por la ley.

Por tanto, si esta noche en el mitin los panaderos declaran la huelga habrán de transcurrir cinco días desde que se conozca el acuerdo hasta que empiece.

En este sentido ha dirigido una comunicación al presidente de los obreros.

No obstante, por lo que pueda ocurrir, se han tomado precauciones.

De Tarragona comunican que, invitados por el gobernador civil de aquella provincia, se reunieron anoche todos los tahoneros, comprometiendo, ante la situación anormal que promedia á través Barcelona, á facilitar diariamente tres mil kilogramos de pan y procurar el aumento de dicha producción si fuera necesario.

Anoche se reunieron los obreros pintores decoradores para invitar al ramo de construcción á que celebre un mitin para acordar en definitiva acerca de la situación del ramo.

También se reunieron los carpinteros y torneros para pedir mejoras, y los obreros del Ayuntamiento para pedir aumento en los jornales.

En el local de la Unión Ferroviaria, sección catalana, se reunieron las Comisiones de la Unión Ferroviaria, sección Norte, la sección catalana y la Sociedad La Naval, de maquinistas, fogoneros y marineros.

Se acordó organizar un mitin monstro para el jueves próximo.

En el se tratará del problema de las subsistencias, de las peticiones de los ferroviarios presentadas á la Compañía y de las que á los navieros tienen presentadas los marinos.

En la Casa del Pueblo se han reunido esta mañana los constructores mecánicos.

El local estaba atestado. Acordaron proseguir la huelga, pues entienden que la victoria será suya porque 31 patronos han aceptado las bases y otros 37 están en tratos con la Comisión de huelga.

Los fundidores en hierro se han reunido, adoptando igual acuerdo.

De Badalona comunican que en el local de la Federación de Sociedades obreras se ha fijado un cartel anunciando que los individuos de determinados oficios que quieran ir á trabajar al Extranjero deberán acudir á la Secretaría, donde se les facilitará lo necesario para marchar.

Algunos «atronos» del ramo fabril de Badalona aumentan el jornal de sus obreros con una peseta.

Los cordeleros de aquella población han acordado declararse mañana en huelga si no se aumenta en una peseta diaria el jornal.

Los obreros de la fábrica de desperdicios de algodón han desistido de apelar á la huelga en vista de que los patronos les han concedido el 20 por 100 de aumento en el jornal y el 25 por 100 en el trabajo de las horas extraordinarias.

—Se han reunido varios representantes de los gremios, convocados por el presidente de la Unión gremial, tratando de la situación actual, que les afecta directamente, acordando celebrar esta semana una asamblea general de industriales de toda la región.

El consumo hullero.

Ha quedado constituida en el Gobierno la Junta regional de defensa del consumo hullero nacional, bajo la presidencia del gobernador.

Los reunidos, una vez constituidos, cambiaron impresiones acerca de la escasez de combustible que empieza á notarse y que hace temer oblique al cierre de varias fábricas de gas si no se adoptan medidas oportunas.

El gobernador informó sobre las existencias de carbón en España y señaló los inconvenientes con que tropieza para traer combustible de los Estados Unidos y de Inglaterra, que restringen considerablemente la exportación con motivo del conflicto europeo.

Incidentalmente se trató del alza en los fletes, y la Junta acordó volver á reunirse el martes ó miércoles próximo.

También se acordó proponer al Gobierno la ampliación de la Junta con varios conocidos comerciantes en carbón.

Venta de buques.

Según noticias, se han vendido otros dos barcos de la flota pesquera de esta matrícula, el «María Isabel» y el «Tiburón».

Quedan sólo seis, con lo cual es de temer que escasee el pescado, único artículo que hasta ahora era abundante y barato.

El santo del Rey.

La fiesta oficial se ha celebrado hoy con arreglo á la ordenanza.

En la Capitanía general no hubo recepción. Los Centros monárquicos han enviado entusiastas felicitaciones á Palacio.

El Centro obrero liberal celebrará esta tarde un banquete en el Mundial Palace.

El presupuesto provincial.

El gobernador civil ha oficiado á la Diputación provincial notificándole que ha suspendido el acuerdo de la misma por el que aprobó los presupuestos del corriente ejercicio.

Se funda la suspensión en que hay presentados contra los presupuestos varios recursos pendientes de la resolución del ministro de la Gobernación.

Regalos prácticos

Últimas novedades de la JOYERIA, RELOJERIA y PLATERIA LOPEZ; precios muy económicos. Montera, 13. López Hina.

Compañía de los ferrocarriles

de Madrid á Zaragoza y á Alicante

El día 3 del próximo mes de febrero, á las diez, se verificará en el muelle núm. 18 de la estación de Madrid Cerro de la Plata (Pabellón) la subasta de los efectos no recogidos por sus dueños, entre los cuales hay objetos de ferretería, maquinaria, esparto, calzón, tejidos, cacharros, vinos, licores, alpargatas, sombreros, armas y otros varios.

Los mencionados efectos estarán de manifiesto al público los días 31 del corriente, 1 y 2 del próximo mes de febrero, de nueve á once, en el almacén de la división de reclamaciones, sito en la citada estación de Madrid Cerro de la Plata, y contiguo al indicado muelle núm. 18.

En el oficio se declara que debe entenderse que el presupuesto no está en vigor mientras no lo autorice el ministro del ramo.

De teatros.

Anoche se estrenó en el teatro Romea la comedia en tres actos «Las dos sendas», original del periodista Adolfo Marsillach.

La obra que el autor anuncia es del género realista, y ha sido muy discutida.

Se trata de dos jóvenes obreras: una signa la senda de la honradez y está en perpetua miseria, y la otra, la del vicio, en la cual triunfa y gana.

Al final la primera, vencida por completo, se acoge á la segunda, que sigue en situación de poderla socorrer.

El autor fué llamado á escena al final de todos los actos.

Revista comercial.

Durante la semana han llegado, procedentes del Extranjero, un cargamento de muchos de trigo, varias partidas de carbón mineral y algunos otros productos.

La plaza se halla bien provista de los principales artículos de corriente consumo, nacionales como extranjeros.

Eso no obstante, las medidas que se van tomando para determinar alguna baja en las subsistencias no ha producido ningún efecto, y si el consiguiente malestar en el pequeño comercio, que sufre, por consecuencia, la clase proletaria.

Los negocios al por mayor son en general de escasa importancia, ante la carestía de los fletes y las dificultades de la navegación que ha producido la guerra, así para la importación como para la exportación de productos agrícolas.

MURCIA

Los exploradores murcianos.

MURCIA. (Domingo, tarde.) En el jardín de Floridablanca se ha verificado la izada de la bandera por los exploradores murcianos.

Concurrieron al acto los exploradores de Cartagena y Cieza.

En un altar levantado «ad hoc» dió la misa de campaña el obispo.

Terminado el santo sacrificio, dirigió el prelado una plática á los exploradores.

El senador D. Isidoro Cierva, presidente de los exploradores de Murcia, tomó la palabra y prometió fidelidad.

Hizo de madrina en el acto de la bendición de la bandera doña Teresa Malo de Malo de Cierva, en representación de S. A. la Infanta Isabel.

VALENCIA

Reclutas á Larache.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Han llegado los reclutas de Vinaroz y Castellón, prosiguiendo su viaje á Larache, juntamente con los reclutas de Valencia.

Manifestación obrera.

CASTELLON. (Domingo, tarde.) Se celebró una manifestación obrera para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Los manifestantes se dirigieron al gobernador, donde una Comisión obrera entregó al gobernador el mensaje que elevan al Gobierno, y que es un tributo de admiración á Urzaiz, por las disposiciones que ha dictado, excitándole á no cesar en su actitud, y á que, si es posible, á obligar á los acaparadores que entreguen los artículos que tienen almacenados.

El gobernador habló á los manifestantes desde el balcón, prometiéndoles transmitir su mensaje al Gobierno.</

INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Día 25 de enero de 1916.

Salte el Sol a las 7.31.
Se pone a las 17.23.
Salte la Luna a las 22.52.
Se pone a las 9.43.

SANTORAL.—La Conversión de San Pablo, apóstol; Santos Bretanión, obispo y confesor; Ananías, Juvenino, Máximo, Donato y Sabino, mártires, y Santa Elvira, virgen y mártir.

SANTOS PROYECTO Y MARINO.

San Proyecto nació en Claramonte, en las Galias, de donde fue obispo. Amaba extraordinariamente la justicia y por su razón se enfurecieron, juzgándolo por loco. El santo obispo, y a fuerza de propalar infames aseveraciones, lograron que fuese condenado a muerte por los perseguidores de Jesucristo. San Marino, amigo del anterior, sufrió con él el martirio por haber sido, como él, defensor celoso de la Religión.

La Beneficencia y la mendicidad

Las puertas de los templos.

La conferencia celebrada por el señor gobernador civil con el señor obispo de Madrid acerca de la represión de la mendicidad fué muy interesante y de resultados positivos.

Expuso el conde de Sagasta al prelado su propósito de aislar las iglesias, a fin de que no tengan acceso a ellas los mendigos más o menos auténticos, demandando para el mejor resultado el auxilio que en los mismos templos se puede prestar.

El señor obispo encontró muy acertado el plan y ofreció coadyuvar en cuanto pudiese a su realización, y en efecto, se ha acordado que no se den más licencias para pedir en los atrios de los templos y que los que actualmente las disfrutan estén provistos de una placa o distintivo análogo para que el público los conozca, y los vigilantes puedan recoger a aquellos mendigos no autorizados por los párrocos, que son los que dan la licencia.

El conde de Sagasta ha visitado algunas iglesias, y en general las ha encontrado ya limpias de mendigos.

Los egolfos.

Ya hay recogidos en el campamento de desinfección—dijo ayer el conde de Sagasta—un buen número de los pobrecitos mendigos jóvenes a los que se conocen por el calificativo de «egolfos».

Están limpios, bañados, cortados el pelo y vestidos, y puedo asegurar que algunos de ellos, la mayoría, inspiran verdadera simpatía por su viveza y su buen natural. Por eso hay que ocuparse de ellos con interés, pues además de resultar inútil la obra llevada a cabo, sería un crimen social abandonar a esas criaturas.

Yo no estoy dispuesto a convertir en asilo permanente el campamento de desinfección; éste tiene su misión especial, que es recoger, lavar e higienizar a los mendigos; ahora falta irlos a aislar por los diferentes asilos que existen en la corte, donde se les eduque y ponga a los que estén en edad para ello en condiciones de vida social, y esa es la misión del delegado del Gobierno cerca de la Asociación Matritense de Caridad; por lo cual, me he dirigido al señor ministro de la Gobernación a fin de que nos reúna para acordar lo necesario a tal fin, que juzgo de todo punto indispensable.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de capitán general de la octava región el teniente general D. Francisco Galbis y Abella.

—Otro nombrando capitán general de la octava región al teniente general D. Antonio Tovar y Marcoleta.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto declarando caducadas todas las comisiones, agregaciones y licencias extraordinarias concedidas a los catedráticos, profesores, maestros, inspectores y funcionarios de todo género dependientes de este ministerio.

Real orden disponiendo que durante el año actual continúe en su función asesora la Comisión nombrada por la de 28 de diciembre de Primera enseñanza a la Dirección general de Instrucción pública en la adquisición y selección del material científico.

—Otra nombrando comisario regio de la Universidad de Murcia a D. Vicente Llovera y Codorniu.

—Otra nombrando a D. José Cubiles y Rancante en el Real Conservatorio de Música y Declamación.

—Otra concediendo a los señores que se indican pensiones para la ampliación de estudios e investigaciones científicas en el Extranjero.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estadísticas.—Subsecretaría.—Sección de Comercio.—cancas cuya exportación a las listas de merca está prohibida.

—Instrucción pública.—Subsecretaría.—Nombrando profesor de término de la Escuela de Artes e Industrias de Sevilla a D. Escudé Gómez Millán.

—Idem id. id. de la Escuela de Artes e Industrias de Valencia a D. Francisco Mora Berenguer.

COMENTANDO

¡SIEMPRE MINTIENDO!

«...Mienten ustedes tanto, que acabarán las gentes por no hacerles caso alguno...»

Las palabras anteriores, que oigo a diario merecen un comentario. Cada vez que las oigo decir, más me entristezco, y no por oírme llamar embustero, sino por ser demostración exacta de que las gentes no quieren perder el tiempo discutiendo acerca de las causas que producen los efectos, y por ser más cómodo, se limitan a discutir sobre los efectos. Las gentes, ven que los diarios publicamos mentiras, a veces mentiras enormes, y en vez de compadecernos deplorando que nos engañen, nos combaten, como si nosotros fuésemos quienes mienten, y no otros.

Tienen razón las gentes al decir que mentimos. No la tienen, al hacernos responsables de las mentiras. El ideal del periodista es no ser rectificado nunca: decir la verdad. Y lo es, porque el crédito periodístico consiste en estar bien informado. Siendo esto cierto, cierto será también, que cuando la mentira aparece en las columnas de un diario, es por haber sido embustero quien informó al periodista, resultando en definitiva, que el periodista es el primer víctima de la mentira, ya que sin él mentir, hace que el periódico no diga la verdad, perjudicándole en su crédito, y por lo tanto en sus ingresos, ya que los ingresos del periódico están en relación de su tirada, y su tirada no es otra cosa que un efecto de su crédito.

Hecha la confesión de que los periódicos están plagados de mentiras, será necesario que diga quiénes son los responsables de las mentiras. Y diré, que lo son, todos menos los periodistas.

El grave defecto del periodismo, no es mentir: es, dejarse engañar. Luego demostraré también, que a veces, aun sabiendo que nos engañan, no tenemos más remedio que hacernos los idiotas, y dejarnos engañar.

Ahora, por ejemplo, con la guerra, publicamos a diario, noticias de falsedad notoria, que la realidad se encarga de desvirtuar. Pero... ¿quién osará decir que mienten los periodistas españoles? Mienten quienes nos envían las noticias. Y como las noticias llegan todas por conducto oficial y oficioso, bajo el control de las censuras de los Gobiernos europeos, resulta, que nosotros no somos los embusteros: somos los engañados. Y la mentira, ni es aliada ni germanófila, es patrimonio de todos. Mienten los unos y mienten los otros, resultando que la verdad no la sabe nadie, y que todos somos engañados. ¿Por qué, pues, decir que mentimos, cuando no somos otra cosa, ni podemos serla, que receptores de noticias enviadas desde el Extranjero, con la garantía del control de los Gobiernos que dan las noticias a Reuters, Havas, Wolff, Stefani, Central News, Associated Press, Agencia Balkánica, y demás agencias oficiosas?

Se me dirá que nosotros no debemos publicar mentiras; pero a eso responderé que nosotros no tenemos medios de depuración. Con poner a la cabeza de las noticias su procedencia, ya cumplimos con nuestro deber de personas serias, y ya debía ser bastante, para que las gentes, en vez de decir que mentimos, afirmasen, QUE MIENTEN Y NOS ENGANAN. Y no es lo mismo.

En el orden interior, sucede lo mismo. Las gentes buscan al periodista para engañarle, y a tal punto llega la costumbre de ocultar la verdad y de disfrazarla, que casi me atrevo a decir, que el arte supremo de vivir y de gobernar, consiste en saber mentir. Miente todo el Mundo, desde lo más alto hasta lo más bajo, y cuando el periodista va en busca de la verdad, sólo encuentra la mentira. A lo sumo, halla a la verdad disfrazada. A la verdad desnuda, no la encuentra casi nunca. Y cuando la encuentra por casualidad, los gobernantes y las gentes interesadas hallan siempre fórmulas para convencerle de que aquello no es la verdad.

Sabe un periodista que dos ministros están a matar, y si lo dice, en seguida es rectificado: diciendo la verdad, mintió. Hay una epidemia de cualquier enfermedad, y si el periodista lo afirma, en seguida viene la mentira oficial a llamarle embustero. Y a tal punto llega este afán de mentir, de engañar, que a veces, hasta niegan los interesados que se hayan visitado, si les interesa ocultar la visita. Tan arraigado está ese insano afán de mentir, de engañar, que en una ocasión, yo estuve expuesto a tener un gravísimo disgusto, por decir en el periódico que un ministro iba casi todas las mañanas a una Embajada, y que M. Mannesmann lo visitaba en su casa. Eran mis ojos quienes habían visto entrar y salir a uno y a otro; pero aquello no importó para que la rectificación fuese lanzada a toda España.

Muy importante a reumáticos, gotosos, parálisis, hiperclorhídricos, debilitados anémico que hoy publicamos «Baños hidroeléctricos. Emanatorio Radium».

Es preciso reconocer la verdad, y la ver-

dad no es otra que la expuesta. Nuestro deseo es no mentir; pero todos hacen cuanto pueden por engañarnos. Y cuando por casualidad llegamos a conocer la verdad exacta... ¿cómo decirle sin que nos llamen difamadores ó groseros? Un día, me decía un conocido mío, que por qué llamaba Madrizzo elegante a una marquesa cursi, y... ¡callé! Para replicarle, hubiese sido necesario decirle, que por la misma razón con que a su señora madre, aún más cursi que la otra, se lo llamaba también.

Eso es lo que no ven las gentes. El periodismo, cuando miente es engañado. Y cuando galante ó discretamente vela la verdad, lo hace de buena fe, lo mismo que cuando por prudencia y en ocasiones, aun sabiendo la verdad, la calla discretamente. ¿Acaso sería posible vivir en el Mundo, si los periódicos lanzasen la verdad desnuda, cuando la saben?

¡Decir la verdad! Pobre Mundo, si la verdad no fuese prudentemente velada. Tendríamos que andar por esas calles blindadas como el «España» y armados como un fuerte de los Dardanelos. Las gentes huirían de nosotros como de la peste, y nos perseguirían como a perros rabiosos hasta exterminarnos.

¿Y qué dulce es la mentira cuando directamente nos interesa! Cuando muere un usurero que arruinó a mil familias, no le parece mal a la suya, que la Prensa no diga que entre sus merecimientos, estuvo ser usurero; al escritor malo ó mediocre, no le parece mal que el bibliógrafo, lo apellide genial escritor; a todos, absolutamente a todos les encantan esas pequeñas mentiras, sin perjuicio... ¿de comentar la noticia siguiente, diciendo que da asco leer los periódicos! Es decir, que a todos les gusta que la Prensa sea bondadosa con ellos callando sus defectos, y todos quieren que sea tirana con los demás, llamando al pan pan, y al vino vino.

Será menester, por lo tanto, que todos convengamos en que son injustos quienes acusan de mentir a quienes son víctimas del engaño ajeno, reconociendo además que en otro orden de ideas, la benevolencia que oculta la verdad está distribuida equitativamente.

La cursi a quien llama la Prensa elegante, el idiota a quien lo apellida distinguido, la vulgar señorita que se ve calificada de linda, el escritor mediocre adjetivado con un elogio, todos los alabados en una palabra, harán bien en no protestar de que la Prensa sea indulgente con los demás, porque no es justo que quienes califican de merecido el elogio propio, califiquen de indigno compradazgo la indulgencia para con los demás.

¡Pobre Mundo, si los periodistas no se dejasen engañar! ¡La que se armaría!

JUAN DE ARAGON

UN BANQUETE EN LA HUERTA

Homenaje a un concejal

Los comerciantes e industriales del distrito de Buenavista han ofrecido un homenaje a D. Fulgencio de Miguel por haber sido nombrado teniente de alcalde del distrito, y tan grandes son las simpatías que entre el comercio y la industria tiene el popular edil, que acudieron a La Huerta más de 700 personas de todos los distritos madrileños, sobresaliendo en número las de Buenavista y Chamberí, y figurando entre los comensales bastantes consejeros de las Sociedades anónimas La Fortuna, La Victoria, La Espuma, El Triunfo, La Campaña Triguera, El Laurel de Baco y La Unión Gremial madrileña.

En la mesa presidencial acompañaban al festejado el director de Administración local, señor conde de Santa Engracia; los tenientes de alcalde Sres. Blanco Parrondo, Alvarez (D. Feliciano), Casero, Garrido y Flores Valle; los concejales Sres. Fernández Moreno, Marcos y Peironceli; el secretario de la Tenencia de Alcaldía de Buenavista, Sr. Blasco; el de la de Palacio, Sr. Mallo, y los ex tenientes de alcalde Sres. Aragón y Camacho.

Terminado el banquete, que estuvo admirablemente servido, D. Julián Sanz, de la Comisión organizadora del homenaje, dió lectura a innumerables adhesiones, entre ellas de Barcelona, Zaragoza, Valencia y Santander, y de los Sres. Matesanz, Ruano, Zurano, Tercero, España y secretario del Presidente del Consejo de ministros.

Don Melquíades González ofreció el banquete en breves y sentidas frases, a las que contestó el agrasado agradeciendo el homenaje, y a continuación usaron de la palabra los señores Aragón, Blanco Parrondo, conde de Santa Engracia, y otros, enalteciendo todos la honrada figura de D. Fulgencio de Miguel.

El centro de flores que adornaba la mesa presidencial fué enviado a la distinguida esposa del festejado, y entre los concurrentes se hizo una colecta, a propuesta del Sr. De Miguel, recaudándose una respetable suma, destinada al socorro de los pobres.

Si una señorita en la flor de la juventud está pálida, ojerosa, inapetente, tose, se cansa al menor esfuerzo, tiene náuseas, vómitos, desarreglos en el cambio de edad, use el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, y al poco tiempo recobrará el color de sus mejillas, la actividad y la alegría. Veinticuatro años de maravillosos resultados.

UN DECRETO

De Instrucción pública

Las agregaciones.

El decreto recientemente puesto a la firma de S. M. por el ministro de Instrucción pública dice así:

«EXPOSICION

Señor: Sin imputación especial para ningún partido ni para ministro alguno; sin que tampoco alcance responsabilidad al Profesorado español en la expresión corporativa de sus virtudes; por obra sólo del interés suelto, que, moviendo tan colaboradora amistosa, estimulando sentimientos de simpatía hacia una urgente conveniencia personal ó un infortunio respetable, llegando la recomendación a determinar por la suma de amparos, cordialidades y flaquezas una presión colectiva, es el caso que comienza a padecer la enseñanza oficial de una enfermedad, hasta ahora circunscripta a ciertas tierras baldías la enfermedad del absentismo.

No ya por el número—sin duda considerable—, más todavía por el sintoma y desde luego por el antecedente con que se autorizan, las nuevas concesiones, resulta, Señor, insostenible el régimen actual de la agregación de catedráticos, profesores y maestros a cátedras y escuelas, con abandono de las suyas. Sin titular, sin doctrina y sin ejemplo hay ya muchas aulas. Con doble titular en el nombre existen no pocas. De hecho, la perturbación y la esterilidad de unas y otras, y en fiación de derechos y en anarquía de deberes, los profesores y el Estado.

Señor: Más que por lo consumado y sabido, por la reclamación persistente con que se requiere y se busca la ampliación de agregaciones, no tocando al régimen será imposible excusar sus desarrollos y consecuencias.

La cooperación social consiste muchas veces, no en forjar el ánimo del ministro para resistir las excesivas tentaciones de la bondad: las cien manos que se le tienden no suelen acudir a sostenerlo, sino a empujarlo en todas las direcciones del favor.

Unos y otros ministros viven sujetos a las mismas equívocas medidas de la oportunidad; a todos abruma el precedente y ninguno es bastante afortunado para resistirlo, y sobre eso, argumentar la negativa al empleo de un arbitrio ministerial con historia larga y críptica abundante, tiene el riesgo de una respuesta decisiva: respetar el mal hecho es tanto como continuarlo; y siendo la respuesta segura, el daño cierto y la posibilidad de aumentarlo un peligro que explican nuestras realidades políticas y sociales, parece, Señor, llegado el momento de regularizar la residencia del Profesorado, siguiéndose en ello el interés supremo de la enseñanza y cumpliendo, con homenaje de merecido y a veces olvidado respeto, la ley vigente de Instrucción pública.

Deben, sin embargo, quedar a salvo útiles y justificadas excepciones, como las comprendidas en los trabajos dirigidos por la Junta de Ampliación de Estudios; y aun en casos verdaderamente extraordinarios, justo será que aparezca libre la prerrogativa de Gobierno; mas para cualquiera otro conviene la regla inflexible, son arbitrarios ministeriales, ya que de ese modo, cada cual, Gobierno y Profesorado, recobrarán su posición y su puesto, e incorporadas a la enseñanza las fuerzas dispersas que a ella exclusivamente deben concurrir, se podrá, en el regreso a la normalidad, ir preparando por Universidades y escuelas el régimen de libertad, franquicias y vida corporativa, cuyo primer elemento no es el Estado, ni el libro, ni el alumno, ni el dinero, sino el director de almas, el profesor.

Madrid, 22 de enero de 1916.—Señor: A. L. R. P. de V. M., Julio Burell.

REAL DECRETO

A propuesta del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Quedan caducadas desde la publicación de este decreto todas las Comisiones, agregaciones y licencias extraordinarias concedidas a los catedráticos, profesores, maestros, inspectores y funcionarios de todo género dependientes del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Art. 2.º En todo lo referente a licencias para ejercicios de oposición a cátedras ó escuelas continuarán observándose las disposiciones vigentes, y del mismo modo serán mantenidas las excepciones de antiguo autorizadas para las propuestas de la Junta de Ampliación de Estudios si éstos hubieran de hacerse en el Extranjero. En otro caso, la autorización se limitará necesariamente al período de vacaciones.

Art. 3.º Si el Gobierno, con motivo de delegaciones para Congresos en el Extranjero, ó por un fin superior de cultura dentro de España, ó por requerimiento apremiante de un servicio público, creyera conveniente establecer alguna excepción extraordinaria, y se propusiera desde luego designación personal, habrán de ser oídos en inexcusable trámite previo:

1.º Acerca de la excepción, el Consejo de Instrucción pública.

2.º Acerca de la designación de persona, el Claustro a que la misma pertenece, resolviendo y acordando en definitiva el Consejo de ministros.

Art. 4.º Todos los catedráticos, profesores, maestros, inspectores y funcionarios a quienes alude el art. 1.º de este decreto no comprendidos en las excepciones anteriormente consignadas, deberán ocupar sus puestos en el plazo de veinte días.

Art. 5.º Los rectores de las Universidades, directores de Escuelas especiales é Institutos, jefes de otros establecimientos de enseñanza oficial ó administrativos, delegados

regios y presidentes de las Juntas locales de Primera enseñanza, tendrán en cuenta, para su aplicación inmediata, el art. 179 de la ley de Instrucción pública de 9 de septiembre de 1857...

UN RELATO

EL NAUFRAGIO DEL "BAYO,"

Algunos periódicos han publicado el siguiente relato hecho por el capitán del vapor naufragado Bayo, D. Jesús de Azkue, que actualmente se encuentra en Algortia...

Me hallaba en el camarote a las ocho menos diez minutos de la mañana, cuando recibí el aviso de entrar en turno de guardia a las ocho, aviso que me pasó el marino Manuel Novo...

Haciéndome fuerte, sin amilanarme ante los golpes innumerables que sufrí en los momentos de la explosión, sin acordarme que por todas partes manaba sangre, nadé furiosamente, en un esfuerzo desesperante...

El mar estaba movido por fuerte viento Noroeste, por lo que nadaba con gran dificultad. Además de que me hallaba completamente magullado. Poco a poco perdía mis fuerzas...

En uno de los movimientos del bote logré ver, a unos cien metros, un bulto animado que movía su parte superior en desesperadas sacudidas. No pude darme cuenta de si era un hombre o era el perro de a bordo...

De diez a once de la mañana divisé, a unas millas a sotavento, el barco de unos pescadores, al parecer con dirección a tierra; concebí las más gratas esperanzas...

Abrazado, sin fuerzas para nada, me senté, divisé un paquete grande de dos chilimeas, que navegaba con rumbo a La Pallice o La Rochelle. Nuevamente hice señas, grité desahoradamente, pero inútil...

Seguí navegando, para lograr cortar el rumbo al velero, cuando me faltó la escota. No me mató la verga al girar con la violencia que lo hizo por un verdadero milagro...

Seguí navegando, para lograr cortar el rumbo al velero, cuando me faltó la escota. No me mató la verga al girar con la violencia que lo hizo por un verdadero milagro...

El velero seguía el mismo rumbo, y ya sin marcha el bote, estuve expuesto a los pescadores me echasen a pique la embarcación. A mis gritos acudió uno de ellos, asustado...

En vista de mi estado, me dieron unas buenas fricciones y me aplicaron unas cataplasmas de mugá de pan con vino caliente, haciéndome reaccionar. Me dieron ropa caliente y me pusieron en una cama a descansar...

A las tres de la mañana del día 20 salí para Donostia, donde pernocté aquella noche, y en el tren de la mañana de ayer vine a Bilbao, trasladándome seguidamente a Algortia...

Nos refirió también el salvamento de un niño, operado por él en Buenos Aires. Al despedirnos del Sr. Azkue hicimos votos por su pronto restablecimiento.

EL FOMENTO CABALLAR

Reunión importante.

El martes 25, a las cuatro de la tarde, se reunió, bajo la presidencia del ministro de la Guerra, la Junta Superior de Cría Caballar, recientemente reorganizada.

A ella asistieron, designados por la Asociación general de ganaderos, competentes personalidades, representando a las principales regiones productoras, personas que, unidas a otras no menos ilustradas, nombradas por el ministerio de la Guerra, procederán a estudiar, con la valiosa intervención de la Dirección general de Cría Caballar, los medios para estimular la producción y fomento del caballo de aptitud para las necesidades del Ejército y de la Agricultura.

El general Pando, director de Cría Caballar y Remonta, y los señores duque de Bailén y marqués de la Frontera, presidente y secretario de la Asociación general de Ganaderos, han dedicado los mayores entusiasmos a lograr la reorganización de dicha Junta Central, de cuyas decisiones espera el país productor excelentes resultados por la especial competencia de las personas que de ella han de formar parte.

Representando a la Asociación general de Ganaderos concurrirán a dicha reunión los señores duque de Bailén, duque de Veragua, marqués de la Frontera, marqués de Corpa y D. Innocente Vázquez; por las provincias catalanas, D. José Pons y Arola; por Extremadura, D. Enrique Grandia y Calderón de Robles; por Castilla la Vieja, el vizconde de Eza; por Aragón, D. Jorge Jordana y Mompeón; por Castilla la Nueva, D. Luis Cienfuegos y Bernaldo de Quirós; director general de las Reales Caballerizas; por Levante, el conde de Montornés; por las provincias andaluzas, D. Anselmo R. de Rivas, barón de Velasco, y marqués de Tamarón; por las del Norte, D. José Antonio Quijano, y por Salamanca D. Graciliano Pérez Tabernero y Sánchez.

En fecha oportuna publicaremos los acuerdos que se adopten por la indicada Junta Superior de Cría Caballar.

Telegramas oficiales

El subsecretario de Gobernación facilitó ayer tarde las siguientes noticias oficiales:

VALLADOLID, 23. La Unión de Sindicatos católicos ha celebrado un mitin, acordando telegrafiar al Presidente del Consejo protestando enérgicamente de la carestía de las subsistencias, interesando la regularización de los precios de los artículos de primera necesidad, y protestar de los atropellos de la Empresa ferroviaria del Sur.

Concurrieron 200 personas, disolviéndose pacíficamente.

PAMPLONA, 23. Ha terminado sin incidentes la manifestación organizada por el Ayuntamiento para pedir el abaratamiento de las subsistencias, entregando las conclusiones al gobernador.

PALENCIA, 23. Se ha celebrado con orden completo el mitin y manifestación para pedir medidas que abaraten los artículos de primera necesidad y que se dé trabajo a los obreros que carecen de éste.

CUENCA, 23. Ha sido copada una cuadrilla de ladrones, estando convictos y confesos de numerosos delitos de robo cometidos en los almacenes de mercancías de la estación férrea de esta población y en otros lugares, habiendo sido recuperados en absoluto todos los géneros sustraídos.

CASTELLÓN, 23. Se ha celebrado una manifestación de 2.000 personas para solicitar medidas contra los acaparadores, abaratamiento de los fletes y del pan.

ZARAGOZA, 23. Se han declarado en huelga en el pueblo de Arrión 150 obreros del campo.

TEATRO REAL

La «Gioconda».—Presentación de Amelia Pinto y el tenor Nadal.

Mañana martes, en función correspondiente al turno segundo, se pondrá en escena por primera vez en esta temporada La Gioconda. El reparto de esta interesante obra es excelente, pues los principales personajes serán interpretados por las Sras. Pinto y Garibaldi, y los Sres. Nadal, Stracciari y Torres de Luna.

Dirigirá la orquesta el maestro Panizza. La función empezará a las ocho y media.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha recibido en audiencia, a última hora de la tarde, a los señores conde de Zúñiga, D. Antonio Arceche y don Enrique Careaga.

BANQUETE OFICIAL

Se celebró en el comedor de gala. Fué de unos cien cubiertos. El orden de colocación en los primeros puestos era el siguiente:

Derecha de S. M. el Rey: S. M. la Reina doña María Cristina, Infante D. Carlos, duquesa de Salazar, González Besada, señora de Luque, Dato, marqués de Viana, marqués de Tenerife, duquesa de Plasencia, Urzua, duquesa de Ahumada, Burell, dama particular de la Reina doña María Cristina, presidente del Tribunal de Cuentas, director de la Guardia Civil, D. Azagá, marqués de Castel Rodrigo, conde del Serrallo y obispo de Sión.

Izquierda: Infanta doña Isabel, Príncipe D. Raniero, condesa de Romanones, cardenal Guisasaola, señora de Miranda, Barroso, duquesa de Santo Mauro, ministro de Marina, condesa de los Llanos, Alba, marquesa de la Mina, Salvador, dama de la Infanta doña Isabel, general Marina, director de Carabuneros, Ruiz Jiménez, marqués de Portago y marqués del Saler.

Derecha de S. M. la Reina: Infante don Fernando, Infanta doña Beatriz, conde de Romanones, duquesa de San Carlos, Villanueva, señora de Salvador, Luque, marquesa de Castel Rodrigo, Viniegra, marquesa de Rafal, Groizard, condesa del Serrallo, Aldaco, señora de Ruata, almirante jefe de la Jurisdicción de Marina y comandante general de Invalidos.

Izquierda: Infante D. Alfonso, Infanta doña Luisa, Sánchez Toca, señora de Barroso, marqués de Alhucemas, duquesa de la Conquista, marqués de Estella, marquesa de Saler, duque de Tamames, duquesa de Buena, marqués de la Mina, dama particular de Su Majestad la Reina, presidente del Consejo de las Ordenes militares, marquesa de Aguila-fuente, obispo de Madrid, director de la Cría Caballar, comandante general de Alabarderos, duque de Baena y duque de la Conquista.

El banquete se sirvió con arreglo al siguiente «menú»:

Diner de LL. MM.—23 janvier 1916.—Consummé Louis XV. Potage crème de laitues. Timbale de langoustines à l'américaine. Sella de veau. Salmis de bécasses à la gelée. Riz truffé. Sorbets au champagne. Chapon de France rôti. Salade d'Hiver. Asperges en branche, sauce mousseline. Croûtes à l'ananas. Bombe café et praliné. Gaufrettes.

Vins: Jerez, Château d'Iquem, Château Margaux, Chambertin, Pommery, Moscatel. La música del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos interpretó este programa: «Marcha de Tannhäuser», Wagner. «Fausto» (fragmentos), Gounod. «1812», obertura solemne, Tchaikowsky. «La Dolores» (jota), Bretón. «Madame Butterfly», selección, Puccini. «The Girls of Madrid Two-Step», R. Serrano.

Programa del concierto en el Salón de Gasparini:

Dopo y Aprile, Tosti.—Señora Llácer y Sr. Stracciari. Un l'el di vedrem, de la ópera Madame Butterfly. Puccini.—Señora Llácer. Prólogo de la ópera I pagliacci, Leoncavallo.—Sr. Stracciari. Sogni, Wagner.—Señora Llácer. Aria de la ópera El barbero de Sevilla, Rossini.—Sr. Stracciari. Canciones españolas.—Señora Llácer. La ci darem la mano, de la ópera Don Juan. Mozart.—Señora Llácer y Sr. Stracciari. Acompañó al piano el Sr. Guervós.

A la manifestación monárquica y de gran adhesión a la augusta persona de Don Alfonso XIII, hecha por los ingenieros residentes en Madrid, se ha sumado la de los que viven en provincias, resultando un acto espontáneo y grandioso de toda la ingeniería española.

Al propio tiempo que en la Mayordomía Mayor de S. M. llenaban los ingenieros de firmas los álbumes, se recibían en Palacio innumerables telegramas de sus compañeros de provincias, concebidos en los términos más entusiastas de adhesión.

Entre los ingenieros que primeramente han firmado en los álbumes de Mayordomía figuran los ex ministros D. José Echegaray, don Manuel Allendesalazar y D. Juan Navarro Reverter, y el sabio maestro de S. M. el Rey, D. Francisco de P. Arrillaga.

Los ingenieros fueron a Palacio sin que personalidad alguna estuviera a su frente, predominando en todo la mayor espontaneidad. La manifestación ha surgido de abajo arriba y no por iniciativas de los más caracterizados. La avalora la unanimidad.

En el expreso de Andalucía saldrá esta noche para Láchar (Granada) S. M. el Rey, en compañía de los demás cazadores invitados por el señor duque de San Pedro de Galatino.

Mundo eclesiástico

Las señoras de Dato y Lamarca han colocado las insignias del Fomento de vocaciones eclesiásticas, concedidas a las ilustres damas duquesa viuda de Nájera, señoras de Calvo, de Amézaga, Gómez de la Lama, de Figueroa de Leyne, Arzenana de Gil Antiaño Blasco de Monedero, viuda de Figueroa, viuda de Martínez León, de Quiroga, y Cabeyro de Saralegui.

Han sido nombradas también presidentas de parroquias de Madrid las siguientes ilustres damas:

Para la parroquia de los Dolores, doña Dolores García, viuda de Villazujo; para la Concepción, doña Esperanza García Torres de Luca de Tena; para el Buen Consejo, la du-

quesa de Sessa; para San Millán, la condesa de Romanones; para el Purísimo Corazón de María, doña Mercedes Figueroa de Leytín, y para Santiago, la señorita María Blasco Fardos.

Los 108 seminaristas pobres que socorre la Asociación de Fomento de vocaciones eclesiásticas importan 13.000 pesetas anuales, y son muchísimas las necesidades de seminaristas pobres sin remediar.

La Asociación pide, por amor de Dios, socorros para tan grande obra. Los donativos, a la señora de Lamarca, Belén, 19, 6 a la condesa del Val, Arenal, 22.

Ha sido nombrado por Su Santidad dignidad de chantre de la catedral de Avila el canónigo de Jaca y familiar del arzobispo de Tarragona D. Sebastián de la Calle Regues.

Se ha publicado en Roma el Anuario Pontificio y alcanza hasta fin de diciembre de 1915. Encabeza sus páginas un buen retrato del actual Pontífice.

A la edad de setenta años ha fallecido don Angel Sarto, hermano del Pontífice Pío X.

Las últimas actas Apostólicas traen, entre otros asuntos de interés, una carta de Su Santidad, dirigida al doctor Torres Bagas, obispo de Vich, acerca de su notable libro El internacionalismo papal.

En la iglesia de las Maravillas (hoy parroquia de Santos Justo y Pastor) dará principio el 25 del corriente la solemne novena anual a la Santísima Virgen en el Sacrosanto Misterio de la Purificación, predicando en las funciones de la mañana los Sres. Lunar, Granizo, Tarrero, Suárez Faura, Belda y Belda y Mari Soler.

El día 2, fiesta principal, ocupará la sagrada cátedra por la mañana el doctor don José Juliá, y por la tarde hará el resumen de los discursos que habrá pronunciado en las tardes anteriores, el reputado Sr. Juliá, canónigo de la santa iglesia catedral de Jaén.

A tan solemnes cultos asistirá un escogido conjunto de voces e instrumentos de la reputada Capilla Mateos.

ZENITRAM

LOS TEATROS

ACTUALIDAD

Princesa.—Hoy lunes, en función correspondiente al sexto de estrenos, se verificará el del juguete cómico, original de los Sres. García Alvarez y Muñoz Seca, titulado La casa de los crimenes y la novena representación del aplaudido drama en verso, tres actos, La leona de Castilla, original de D. Francisco Villapesca, cuyo éxito aumenta de día en día.

El martes, a las seis de la tarde, en función especial a precios especiales, La leona de Castilla y La casa de los crimenes.

Lara.—El sábado se representó por primera vez en la sección vermouth la comedia en tres actos titulada La fuerza del mal. El teatro estaba completamente lleno, y gustó tanto la referida obra al público, que hoy lunes se representará en la misma sección de las seis y media de la tarde. Por la noche, a las diez en punto, 12.ª lunes de moda y abono, la comedia de Benavente Sin querer, y la de tres actos La autoridad competente.

Apolo.—Hoy lunes se representarán las siguientes aplaudidísimas obras:

A las seis, El amigo Melquíades; a las siete y cuarto, La estrella de Olimpia, y a las diez y cuarto, El barbero de Sevilla (reestreno), debut de la primera tiple Srta. Clarita Pamach, y a las once y tres cuartos, La ley del embudo, zarzuela nueva en un acto, libro de Sinesio Delgado, música del maestro Amadeo Vives, de éxito creciente.

Próximamente, La Centinela, ópera en tres actos del maestro Rossini, libreto de J. Ferreretti, arreglada a la escena española por Perrin-Palacios y el maestro Jiménez.

Cómico.—Hoy lunes, en las dos funciones que según costumbre se verificarán, se pondrán en escena, en la primera, a las seis de la tarde, las celebradas obras nuevas La casa de Quirós (dos actos) y La pobrecita Dolores, humorada cómicolirica, en un acto, y a las diez y cuarto el juguete cómico en dos actos, de Muñoz Seca y Pérez Fernández, de creciente éxito, última obra estrenada por esta compañía, La perla ambrosiana, y el sainete en un acto, original de Antonio Ramón Martín, La real gana.

En la presente semana estreno del melodrama de costumbres madrileñas, en dos actos, el segundo dividido en tres cuadros, titulado La novela de bolsillo, en la que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y otras principales partes de la compañía.

Novedades.—Hoy lunes, en la sección de las diez y cuarto, se verificará en este favorecido teatro el estreno de la comedia lírica en un acto, dividido en dos cuadros, y en prosa, original de Julián Moyrán, música del maestro Barrera, titulada Las mujeres malas, para la cual ha sido construido una bonita decoración el reputado escenógrafo Sr. Gayo.

Infanta Isabel.—Hoy lunes, por la tarde, Lo cursi, la obra de Benavente que tanto éxito está obteniendo en la lírida bombonera de la calle del Barquillo.

Por la noche, a las diez y cuarto, Jimmy Samson.

El martes, primero de las tardes selectas del Infanta, Jimmy Samson.

Cervantes.—El viernes 28 tendrá efecto en este favorecido teatro el estreno de la comedia en dos actos, original de D. José Ramos Martín, titulada Hormigueta.

Seguirán contándose por llenos las representaciones del graciosísimo juguete cómico en tres actos, original de los Sres. García Alvarez y Muñoz Seca, titulado La frezura de Lafuente.

Policinelas (Teatro, Los Madrazo, 4, teléfono 4.660).—El próximo jueves 27 de los comienzos abre sus puertas al público este

nuevo teatro. El programa inaugural lo constituyen la lindísima comedia en dos actos de D. Jacinto Benavente La Farándula, no presentada desde su estreno. Esta reprise tendrá lugar en la sección de las seis y media de la tarde. Por la noche, a las diez, estreno de la famosa comedia de Abel Hermant Trente et deux jours, que constituyó en París un acontecimiento literario al estrenarse por la Répertoire su teatro.

Para nuestro público tiene esta comedia, sobre su interés literario, el de ser la vez primera que se representa en español una obra del exquisito literato parisiense.

En las funciones de este día inaugural tomarán parte las señoritas Sampedro, Jonny, Castrejón, León, Medina, Pérez de Luque, y los Sres. Espejo, Gómez Ferrer, Fortiño, Santander, Domínguez, Martínez, Miralles (hijo) y Guerra.

Digestión dolorosa

Al poco tiempo de terminar las comidas notan algunos enfermos del estómago sensación de peso, malestar, acidez, y, por fin, dolor, a veces vómitos. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

«LA MONARQUÍA»

UN HOMENAJE AL REY

El número que ha dedicado nuestro querido colega La Monarquía al homenaje a S. M. el Rey es verdaderamente notable. Publica interesantísimos artículos referentes a la realidad y actuación personal del Rey salvando de la muerte a muchos súbditos extranjeros; firman esos artículos los señores conde de Romanones, marqués de Alhucemas, Dato, González Besada, Villanueva, Rodríguez San Pedro, Barroso, La Cierva, Burell, duque de Tamames, Gimeno, marqués de Portago, López Muñoz, marqués de Lema, Merino, conde de Esteban Collantes, Navarro Reveter, vizconde de Eza, Alvarado, Burgos y Mazo, Groizard, Bugallal, Cobdán, Abadade, Calbetón, Espada, Primo de Rivera, Arias de Miranda, Ugarte, Francos Rodríguez, marqués del Vadiello, Rivas, marqués de Figueroa, D'Angelo, conde de Albay, Zorita, Royo Villanova, Sanz y Escartón, Sala, Argente, Armiñán, Altamira y otros varios.

También publica La Monarquía un gran retrato del Príncipe de Asturias, con unos retratos de la condesa de Pardo Bazán, y una información hecha en el Circuito Conservador.

Relevo de un capitán general

La información que en nuestra edición de ayer mañana adelantábamos acerca de la medida que suponíamos adoptada por el ministro de la Guerra relevando a un capitán general de distrito, fué ayer, como nuestros lectores podrán suponer, el tema de las conversaciones durante todo el día en los círculos políticos, y preferentemente entre militares.

Cuanto comentaban nuestra información lo hacían partiendo de la base de que no se trataba de un rumor que pudiera ser rechazado, sino de una noticia completamente exacta, dada la forma en que la recogíamos, puesto que no haber sido así no nos habríamos aventurado a lanzarla del modo tan terminante como lo hacíamos, tratándose de una medida que, de la índole de la que nos ocupábamos, sólo se adopta en casos muy especiales.

Nosotros, por consideraciones que nuestros lectores comprenderán, tuvimos que limitarnos a adelantar la noticia con todo género de pomposos que dieran idea exacta de su veracidad, reservándonos solamente el nombre de la autoridad militar a que la medida se refería.

Pero como desde ayer mañana, en que el siglo hizo pública nuestra información, hasta el día de hoy, la curiosidad de la gente empezó a bajar nombres, creemos llegado el momento de romper la guardada y respetada reserva que habíamos observado, diciendo que el capitán general a que aludimos es el general Galvís, quien hasta ayer ha desempeñado el mando de la octava región (Galicia).

Decimos hasta ayer, porque el decreto de relevamiento estará ya firmado por Su Majestad el Rey.

Continuó anoche siendo objeto de todas las conversaciones el relevo del capitán general de Galicia.

Ya hemos apuntado los motivos que nos obligaron a que en nuestra edición de la mañana de ayer reserváramos el nombre del general contra quien se había adoptado la medida, acogiendo solamente la noticia relativa al relevo.

Entre militares tonla forzosamente que comentarse, y mucho más en estos momentos en que empieza a arrugar el convencimiento de que el decreto sobre selección de capitán general que se ha dictado para ser aplicado a las últimas escalas, sino para ser aplicado en todas sus partes, y como es natural, más han de sentirse éstos en las escalas superiores, por aquello de que en ellas se figuran los más jóvenes, sino los que ya años cuentan de vida, siendo, por consiguiente, las llamadas a facilitar el mayor número de los casos que exijan que aquél sea relevado.

Y dejando a salvo los respetos a la persona, habrá también que decir que el hecho de buen efecto en la opinión militar el hecho que en las altas esferas no se repare en las marchas cuando llega el instante de imponer correctivos a determinados actos.

La Gaceta publicará hoy los decretos relativos al general Galvís del cargo de capitán general.

general de Gafica y nombrando para sustituir en dicho mando al de igual empleo don Anaxos Tovar, que en la actualidad se halla en esta corte.

El nombramiento del general Tovar, por las condiciones que este general reúne, será muy bien acogido en el Ejército, en el cual tantas simpatías disfruta.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Alemania

La Familia Real montenegrina. LYON. Dice la Agencia Havas que el general montenegrino ha declarado que el viático de la Reina y de las Princesas de Montenegro ofreció grandes peligros en el mar Adriático. A ratos costó mucho evitar los submarinos y aviones enemigos. Siguió diciendo el general que las tropas montenegrinas están muy animadas.

Es verdad que han tenido lugar negociaciones referentes a la entrega de armas; pero sólo para dar lugar a que el Rey Nikita y sus dos hijos permanezcan hasta el último instante en medio de sus tropas, animándolas, y pue- ta a organizar la última resistencia.

No hay Monarquía en China.

TOKIO. El embajador japonés, Rking, ha hecho saber a su Gobierno que las autoridades chinas han publicado un edicto oficial, aplazando la proclamación de la Monarquía obligando a cambiar su plan inicial de proclamar la Monarquía a principios de febrero.

El aplazamiento es por término indefinido. Comentarios periodísticos.

HAUEN, 24 de enero, once mañana.

Las distensiones existentes dentro de la Entente con motivo de la inclusión de Albania en las operaciones de los Balcanes, han comenzado a extenderse también a Rusia.

El Corriere della Sera dice que las críticas de los periódicos rusos a la actitud de Italia frente a Serbia y Montenegro son tan fuertes, que parece dudosa la simpatía de la prensa rusa.

El corresponsal prefiere por eso no reproducir la censura; pero debe, sin embargo, mencionar los reproches que hace el Retch, periódico de gran circulación, expresando su admiración sobre la flemia con que los italianos, antes tan quisquillosos, han recibido la noticia de la caída de Lovcen y Cetina, y que Barzilai, así como los diarios italianos, muestran una apatía fatalista, hablando de errores de los aliados, aunque Italia también los ha cometido, principalmente al negarse a tomar parte en la expedición a Salónica, no demostrando hasta noviembre intenciones de intervenir en los Balcanes, cuando la tragedia serbia ya se acercaba a su fin.

El «Retch» hace resaltar que el Sr. Barzilai dijo que el enemigo no podía contar en lo futuro con suficientes inteligencias entre la Entente, mostrándose conforme con lo dicho; pero añadiendo que no hay que echarle la culpa a otro y que se puede esperar que cambie la actitud de Italia, porque se ve amenazada en el Adriático de caer bajo el mismo yugo que Austria ha sometido a Montenegro. «El Corriere» se lamenta de que tanto el «Retch» como otros periódicos rusos se unan a los franceses e ingleses, los que afirman que Italia dispone de los Cuerpos de ejército a docenas para envíos hoy a Macedonia, mañana a Serbia, Albania o Montenegro. Italia, dice, tiene al enemigo en la frontera y debe estar preparada para hacer frente a una posible ofensiva vigorosa. Subraya que Francia está ayudada por Inglaterra por tropas y que la Gran Bretaña no tiene ningún enemigo a sus puertas; además Rusia no ha asomado por los Balcanes con sus millones de hombres.

Las leyes rusas no corresponden de modo alguno a la cifra de población que aparece en las estadísticas. Otros diarios italianos rechazan las acusaciones rusas de que Italia pudo haber enviado a Montenegro diez divisiones. El Secolo manifiesta que la Entente ha tenido diez y siete meses de tiempo para fortificar el monte Lovcen, mientras que Italia sólo participa en la guerra desde hace ocho meses. El Popolo d'Italia propala el rumor de que el Gobierno piensa meter el Gabinete Salandra con los nuevos ministros, acérrimos partidarios de la guerra. Dice que, según versiones, Giolitti vendrá a Roma en febrero, para promover intrigas contra Salandra, y añade que no lo intente siquiera, pues el pueblo de Roma no está dispuesto a tolerar sus maquinavelismos.

El «Avanti» se ocupa del discurso de Salandra en Florencia, y hace observar que indudablemente este conoca la opinión de gran parte del pueblo que no acudió a la manifestación contra todos aquellos que no siguieran el camino de su Gobierno.

Mientras las noticias sobre la acción de Italia en Albania son contradictorias, el «Journal» de París comunica saber que toda decisión referente a Albania quedará sometida a un Consejo de guerra en Londres.

Escasez de oficiales.

En Rusia hay escasez de oficiales de Estado Mayor, teniendo Francia que enviar un buen número de éstos a Rusia.

La gran ofensiva en la frontera de Bukovina estaba preparada por oficiales franceses.

Entrega.

Al frente de una Diputación del generalato búlgaro, el generalísimo Schokov hizo entrega al Zar de Bulgaria, en el Palacio de Sofia, del bastón de mariscal.

Expulsión.

El Bayrischer Kurier publica las declaraciones hechas por el padre capuchino Ranz, quien fue expulsado de Betirrh (Nepal), en la India, saliendo de Calcuta en el vapor Goleanda.

Al llegar a Inglaterra fue sometido a un minucioso reconocimiento, sin hacer caso de sus protestas, avaladas por un decreto del Papa que llevaba el sello del Gobierno inglés.

Además estaba en poder de una carta de la más alta autoridad eclesiástica inglesa, que decía textualmente:

«Me avergüenzo de que el Gobierno británico proceda con tanto desagrado contra usted, que, a pesar de su trabajo cultural, ha sido expulsado del país.»

El padre Ranz rogó a los oficiales ingleses leyeran detenidamente la carta para que se leyera en cuenta exacta del criterio de la más alta autoridad eclesiástica católica.

Conviene hacer presente que los Capuchinos están establecidos en Nepal desde 1750. Los mahometanos.

El profesor Becker, en un discurso pronunciado sobre la situación del Islam en la guerra mundial, ha dicho que Alemania siempre miró por la independencia de los Estados islámicos, y que permanecerá continuamente en íntimo contacto con el mundo mahometano.

En Persia.

El Tanin de Constantinopla publica una ardiente proclama a los persas para que se unan a sus hermanos los turcos y peleen por el Islam. El porvenir del pueblo persa exige una acción común al lado de los osmanes. Persia es un importante eslabón entre el Oriente de Europa y el Asia Occidental, y no debe ser indiferente quien la gobierna.

Noticias de Persia dicen que Nissam Saltane, con 10.000 guerreros, y apoyado por los jefes de las tribus, marchó hacia Nehawert, declarando formalmente a Inglaterra y Rusia la guerra, como jefe del Gobierno nacional persa.

Dice Chamberlain.

Mr. Chamberlain ha declarado recientemente en Londres que los ingleses no pueden esperar próximamente ningún éxito en la Mesopotamia; pues las tropas de que dispone Inglaterra las necesita todas en Egipto.

Los georgianos.

El «Kaukasskaja Retch» comunica que los georgianos cristianos se han unido con los mahometanos contra Rusia.

Retch, de San Petersburgo, añade que el sojuzgamiento de polacos, finlandeses, ucranios y otros pueblos extraños, por parte de Rusia, mina la base de la unidad del país.

Conferencia.

En una conferencia pronunciada por el diputado de la Cámara prusiana sobre su visita a Turquía, hace referencia a la impresión favorable que produjeron los soldados búlgaros. Describe las bellezas de Constantinopla, y señala los esfuerzos turcos por reformar la enseñanza y las Universidades.

AGUA DE SOLARES

Indicada para la neurastenia cardíaca.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Se ha firmado el real orden autorizando la Asociación de Registradores de la propiedad, en cuyos estatutos se halla consignada la reserva que respecto a su disolución reconoce a favor del ministro de Gracia y Justicia el reglamento vigente de la ley Hipotecaria.

—Han sido nombrados registradores de la propiedad: de Reinos, D. José Santas, que lo era de Villacarriedo; de Barco de Avila, D. Mariano López, que lo era de Quiroga; de Alcaraz, D. Manuel Alcaraz, que servía el de San Martín de Valdeiglesias; de Hinojosa del Duque, D. Roque Barriel, que lo era de Grazelem; de Pastrana, D. Emeterio Esteban Ruiz, que desempeñaba el de Montalbán; de Medinaceli, D. Marcelo Diaz Prisco, que lo era de Alcañices; de Viella, don Alfonso Enriquez de Salamanca, que lo era de Teruel; de Albarracín, D. Segundo Trincado, registrador que era de Murias de Paredes; de La Vecilla, el que lo era de Puerto de Cabras, D. Fernando Campuzano.

—Se nombra archivero de protocolos del distrito de Santafé al notario de dicho punto D. Francisco Crespo Requena.

—Han visitado al ministro de Gracia y Justicia los señores cardenal Guisasaola, obispo de Ciudad Real, conde de Sallent, Alonso Castriello, Lamana, Caballé y Esbry, y una Comisión de relatores del Tribunal Supremo.

ALCANCE POLITICO

Ayer almorzaron juntos los señores conde de Romanones, el nuncio de Su Santidad y el Sr. Calbetón.

Este salió anoche para Roma, con objeto de posesionarse de la Embajada del Vaticano.

Una Comisión de dependientes de comercio visitó ayer al subsecretario de Gobernación para hablarle del cumplimiento de la ley del descanso dominical.

También le visitó otra Comisión de metalúrgicos para solicitar del ministro que interceda en favor de sus compañeros de Barcelona.

Las últimas impresiones oficiales acerca del conflicto obrero de Barcelona son algo más optimistas.

Parece que los obreros panaderos han llegado a una inteligencia con bastantes patronos de dicho oficio.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que había puesto a la firma de Su Majestad dos decretos muy importantes. Uno se refiere a la aceptación de la propuesta del Instituto de Reformas Sociales, referente a las condiciones que deben reunir los andamios de las construcciones, poniendo término, con ello, a los continuos accidentes de que se han quejado muchas veces los obreros.

Los andamios quedan sometidos a la inspección de los inspectores del Instituto de Reformas Sociales, ante los cuales pueden los obreros formular las reclamaciones sobre este asunto.

La personalidad de dichos inspectores garantiza la ejecución del decreto.

El otro decreto se refiere a la creación del

telegrama comercial, en virtud del cual se aplicará la tasa de madrugada a todos los telegramas que se refieran a ofrecer o contestar una orden de Bolsa y de mercaderías.

NOTAS PALATINAS

Los embajadores de Austria han cumplimentado a S. M. la Reina doña Victoria.

Con S. M. el Rey van a Láchar el caballero mayor marqués de Viana y el general Aznar, comandante general de Alabarderos.

D. Alfonso XIII ha invitado a comer a algunos de los cazadores de Láchar.

Con gran solemnidad se ha celebrado en la iglesia del Buen Suceso la función religiosa dedicada a su Patron, San Ildefonso, por el Cuerpo de Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid.

Presidió el capitán S. A. el Infante don Fernando, en representación de S. M. el Rey, y asistió al acto religioso S. A. la Infanta doña Isabel.

Concurrieron muchos caballeros colegiados, y un público muy escogido, predominando en él mismo las señoras.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores. Venta en ultramarinos.

SUCESOS DEL DIA

Un botellazo.

En la Ronda de Segovia riñó Tomás Malo con otro individuo, a quien dió un botellazo en la cabeza, produciéndole una herida de pronóstico reservado.

Calda grave.

En la calle de la Coruña (Cuatro Caminos) se cayó la niña de siete años Margarita Izquierdo, fracturándose la pierna derecha.

A ladrillazos.

Un sujeto llamado Ramón, cuyo apellido se desconoce, riñó en el sitio denominado La Regadada con José Domínguez.

Ambos, armados de ladrillos, propinaronse varios golpes.

José resultó con heridas de importancia en la cara y en la cabeza.

Ramón, al ver herido a su rival, huyó.

Se sabe que trabaja en una fábrica del paaseo de las Delicias.

Los «bolsilleros».

Doña Soledad Merino Rozas denunció en la Dirección general de Seguridad que mientras ella misa en la iglesia de las Góngoras la habían sustraído un bolsillo con 70 pesetas.

Anciana gravemente lesionada.

En un lavadero de la calle de Embajadores se cayó la anciana de setenta y nueve años Paula Pérez, lavandera, causándose la fractura de varias costillas y otras lesiones graves.

Fue asistida en la Casa de Socorro sucursal de la Inclusa y trasladada al Hospital Provincial.

Tres heridos.

En la carretera de Toledo riñeron Manuel García López, Antonio Ríos, de quince años, el padre de éste, Mariano, y Juan Sánchez.

Sallieron a reducir las navajas, y de la reyerta resultaron heridos Manuel, Mariano y Antonio.

Estos dos últimos con heridas leves, y Manuel con dos heridas en la cara, que fueron consideradas de pronóstico reservado.

Manuel fué trasladado después de asistido en la Casa de Socorro de la Latina al Hospital Provincial.

Los otros tres sujetos quedaron detenidos.

FIRMA REGIA

GUERRA.—Nombrando segundo jefe del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos al general de división D. Eladio Andino y del Solar, actual subinspector de las tropas de la séptima región.

—Idem subinspector de las tropas de la séptima región al general de división D. Francisco Campuzano y de la Torre, que se halla de cuartel.

—Idem jefe de Estado Mayor de la Capitania general de la quinta región al general de brigada D. Julio Ardanz y Crespo, que se encuentra de cuartel.

—Idem segundo jefe del Cuerpo y cuartel de Invalidos al general de brigada D. Luis Hita González, que está de cuartel.

MARINA.—Concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, al vicealmirante D. Ricardo Fernández de la Puente y al general de brigada de Ingenieros de la Armada D. Francisco Diaz Aparicio.

—Idem la cruz de segunda clase del Mérito Naval, con distintivo blanco, pensionada, al comisario de la Armada D. Cristóbal García y García.

—Aprobando el proyecto de contrato con la Sociedad Española de Construcciones navales, para la prórroga de cesión de las zonas industriales de los arsenales de Ferrol y Cartagena.

FOMENTO.—Admitiendo las dimisiones de los cargos de comisarios regios, presidentes de los Consejos provinciales de Fomento de Ciudad Real, Alicante, Albacete y Sevilla, Sres. D. José María Rueda, D. Pedro Llorca, D. Carlos Domingo y D. José Benjumea.

—Nombrando comisarios regios, presidentes de los Consejos de Fomento de las citadas provincias, a los Sres. D. Román Medrano, D. Juan Palazón, D. Angel Albiz y D. Emilio Llach, respectivamente.

—Declarando jubilado al inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Montes D. Juan García Draga.

GRAN MUNDO

Los marqueses de Amboage han salido para Málaga, donde pasarán una temporada.

También se encuentra en aquella capital el Sr. Cobián, que ha ido a pasar unos días con su familia.

—El vizconde de Mambias se encuentra en Algeciras.

—Muy brillante estuvo anteanoche el teatro Real; S. A. la Infanta doña Isabel, con su dama, la señorita Margot Bertrán de Lis, asistió a la representación de *Tannhäuser*.

Con la duquesa de Montellano estaban la marquesa de Ivanrey y la señorita de Escandón; con la duquesa de Pinohermoso, la marquesa viuda de Hoyos y la señora viuda de Arcos; con la duquesa de Baena, la bella marquesita de Villamanrique y la señorita de Muguero; con la duquesa de Tetuán y su linda hija mayor, las señoritas de Travesedo y García Sancho; con la duquesa de Tarazona, la marquesa de Valdeterazo, la linda vizcondesa de Autnrios y la señorita de Villamancilla; con la señora de Núñez de Prado y su hija, la señora de Icaza y la suya; la señora de Horigutchi y su hija, con la señora de Oruña y la señorita de Reinos.

MADRIZZY

AVISOS UTILES

SEÑORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas. — Alarcón, 29, pral. Izqda.

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.

Un frasco, 3 ptas.

Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas.

PEREZ MARTIN, ALCALA, 9

Farmacia Bonal, Núñez de Arce, 17.

Y PRINCIPALES FARMACIAS

Joyería SAINZ

Artística y económica.

ALCALA, 14. (Chañán de La Equitativa.)

Rico y variado surtido en pendientes y pulseras de pedida.

Se hacen toda clase de bordados económicos. Fuencarral, 128, 3.º centro, derecha.

CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

de Comercio de Buenos Aires, rogándole haga público que los interesados ó personas debidamente autorizadas que deseen los diplomas de los premios obtenidos por los opositores que concurrieron a la Exposición del centenario argentino en 1910, pueden dirigirse a la Secretaría de aquella Cámara.

En la secretaria de la Comisión Nacional de la Mutualidad Escolar (Sagasta, 6) se hacen efectivas las bonificaciones sociales concedidas a las Mutualidades Escolares durante el año 1915.

Las horas de pago son de once a una y de cinco a siete, todos los días laborables.

PROVINCIAS

Propaganda mutualista.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado en Pineda un importante acto, al que han asistido nutridas representaciones mutualistas de Arenys, de Canet de Mar, de Castell, de San Pol y de Torder.

Demostró el Sr. Mafuquer la realidad y eficacia de la coincidencia nacional en materia de retiros obreros; dedicó un expresivo recuerdo, haciendo estudio imparcial de las diversas orientaciones, desde las más radicales a las más conservadoras, que trabajan en toda España con la misma finalidad, y saludó en este día de su fiesta onomástica a Su Majestad el Rey, presidente de honor del Instituto Nacional de Previsión y de la Caja regional de pensiones para la vejez y de ahorrros.

En nombre de esta institución catalana, emalció el Sr. Moragas la transcendencia del ahorro popular y de esta nueva propaganda comarcana, declarando su completa conformidad con las manifestaciones del Instituto Nacional.

Después hablaron el alcalde de Pineda y otros oradores, siendo todos muy aplaudidos.

Mitín de panaderos.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un mitín de obreros panaderos. El local estaba lleno.

Se pronunciaron los discursos acostumbrados contra el gobernador, los patronos y la Prensa.

Fueron leídas las nuevas bases de trabajo, aceptadas por 14 Cooperativas, y se acordó aprobarlas, y desde mañana trabajar solamente para las Cooperativas, no acudiendo a las tahonas donde no han sido aceptadas, aun cuando no ha sido declarada oficialmente la huelga.

Terminó el mitín sin incidentes.

Las Juventudes liberales.

Se ha celebrado un banquete organizado por las Juventudes liberales y la Redacción del periódico *El Pueblo* para solemnizar el Santo del Rey.

Asistieron 300 comensales, y se pronunciaron entusiastas discursos, lamentándose que las ocupaciones impidieran la asistencia al Sr. Collazo, jefe del partido, y el gobernador civil.

La crisis obrera.

FERROL. (Lunes, mañana.) En el Centro obrero se han reunido las Juntas directivas de todas las organizaciones de resistencia para tratar de la imponente crisis del trabajo.

Se acordó reclamar del Gobierno la autorización de las obras que la necesidad pide que se ejecuten en Ferrol y emprender una campaña hasta conseguir que se dé trabajo a los obreros que no lo tienen.

El Ayuntamiento se propone subastar diversas obras para aliviar en parte las necesidades de los obreros.

Noticias de Burgos.

BURGOS. (Lunes, mañana.) Ha fallecido el general de brigada de la Sección de reserva D. Federico Montaner, habiendo sido muy sentido el fallecimiento.

Continúa la esplendidez del tiempo, no habiéndose visto todavía la nieve en este invierno.

Los campos están muy adelantados.

Anisete Marie Brizard

Rey de los anisetses. 200 años de existencia.

NOTICIAS GENERALES

Después de larga enfermedad ha fallecido en esta corte la virtuosa señora doña Leovigilda Algorta, esposa de nuestro estimado amigo el oficial de la Sección de Orden público del ministerio de la Gobernación don Felipe Fernández Luna, y hermano del celoso comisario, jefe de la brigada de Investigación criminal, D. Ramón.

Acompañamos en su inmenso dolor a la familia Luna y le deseamos resignación para sobrellevar pérdida tan sentida.

Ateneo de Madrid.—Hoy lunes, a las seis y media de la tarde, dará el Sr. D. José Zulueta su primera conferencia sobre el siguiente tema: «Expansión de España en América».

A las nueve y media de la noche se celebrará un concierto de arpa por las señoritas Filomena y Faustina Manzanedo, que ejecutarán un interesante y escogido programa.

Círculo de la Unión Mercantil é Industrial. Hoy lunes, a las diez de la noche, se celebrará en esta Sociedad una Asamblea para tratar de la elevación del precio del azúcar, a la que se invita por el presente anuncio a todas las entidades, gremios, comerciantes é industriales a quienes afecte este artículo.

No es posible toser con Jarabe Oriva.

Por D. Pedro Fraguas, farmacéutico de la Asociación de la Prensa, ha sido pedida para su hijo el oficial de Aduanas D. Fermín Fraguas Fernández la mano de la Srta. Juanita López Puente, hermana política de D. Francisco Lencina.

La boda se celebrará en breve.

En la junta general celebrada por el Centro Instructivo y Protector de Ciegos han sido elegidos: presidente, D. Ramón López Gallardo; vicepresidente primero, D. Emilio Reverte; idem segundo, D. Antón Mayoral; director de estudios, D. José María Pérez; secretario general, D. José Moraleda; contador, D. Eufasio Campos; archivero, don Francisco Escalante; vocal protector, D. Manuel Blázquez; vocal activo, D. Ramiro Sanz, y como vocal nato del Consejo Patronal, el Ilmo. Sr. D. Miguel Granell.

La Cámara de Industria de la provincia de Madrid ha recibido una comunicación de la

NOTAS PALATINAS

Los embajadores de Austria han cumplimentado a S. M. la Reina doña Victoria.

Con S. M. el Rey van a Láchar el caballero mayor marqués de Viana y el general Aznar, comandante general de Alabarderos.

D. Alfonso XIII ha invitado a comer a algunos de los cazadores de Láchar.

Con gran solemnidad se ha celebrado en la iglesia del Buen Suceso la función religiosa dedicada a su Patron, San Ildefonso, por el Cuerpo de Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid.

Presidió el capitán S. A. el Infante don Fernando, en representación de S. M. el Rey, y asistió al acto religioso S. A. la Infanta doña Isabel.

Concurrieron muchos caballeros colegiados, y un público muy escogido, predominando en él mismo las señoras.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores. Venta en ultramarinos.

SUCESOS DEL DIA

Un botellazo.

En la Ronda de Segovia riñó Tomás Malo con otro individuo, a quien dió un botellazo en la cabeza, produciéndole una herida de pronóstico reservado.

Calda grave.

En la calle de la Coruña (Cuatro Caminos) se cayó la niña de siete años Margarita Izquierdo, fracturándose la pierna derecha.

A ladrillazos.

Un sujeto llamado Ramón, cuyo apellido se desconoce, riñó en el sitio denominado La Regadada con José Domínguez.

Ambos, armados de ladrillos, propinaronse varios golpes.

José resultó con heridas de importancia en la cara y en la cabeza.

Ramón, al ver herido a su rival, huyó.

Se sabe que trabaja en una fábrica del paaseo de las Delicias.

Los «bolsilleros».

Doña Soledad Merino Rozas denunció en la Dirección general de Seguridad que mientras ella misa en la iglesia de las Góngoras la habían sustraído un bolsillo con 70 pesetas.

Anciana gravemente lesionada.

En un lavadero de la calle de Embajadores se cayó la anciana de setenta y nueve años Paula Pérez, lavandera, causándose la fractura de varias costillas y otras lesiones graves.

Fue asistida en la Casa de Socorro sucursal de la Inclusa y trasladada al Hospital Provincial.

Tres heridos.

En la carretera de Toledo riñeron Manuel García López, Antonio Ríos, de quince años, el padre de éste, Mariano, y Juan Sánchez.

Sallieron a reducir las navajas, y de la reyerta resultaron heridos Manuel, Mariano y Antonio.

Estos dos últimos con heridas leves, y Manuel con dos heridas en la cara, que fueron consideradas de pronóstico reservado.

Manuel fué trasladado después de asistido en la Casa de Socorro de la Latina al Hospital Provincial.

Los otros tres sujetos quedaron detenidos.

FIRMA REGIA

GUERRA.—Nombrando segundo jefe del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos al general de división D. Eladio Andino y del Solar, actual subinspector de las tropas de la séptima región.

—Idem subinspector de las tropas de la séptima región al general de división D. Francisco Campuzano y de la Torre, que se halla de cuartel.

—Idem jefe de Estado Mayor de la Capitania general de la quinta región al general de brigada D. Julio Ardanz y Crespo, que se encuentra de cuartel.

—Idem segundo jefe del Cuerpo y cuartel de Invalidos al general de brigada D. Luis Hita González, que está de cuartel.

MARINA.—Concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, al vicealmirante D. Ricardo Fernández de la Puente y al general de brigada de Ingenieros de la Armada D. Francisco Diaz Aparicio.

—Idem la cruz de segunda clase del Mérito Naval, con distintivo blanco, pensionada, al comisario de la Armada D. Cristóbal García y García.

—Aprobando el proyecto de contrato con la Sociedad Española de Construcciones navales, para la prórroga de cesión de las zonas industriales de los arsenales de Ferrol y Cartagena.

FOMENTO.—Admitiendo las dimisiones de los cargos de comisarios regios, presidentes de los Consejos provinciales de Fomento de Ciudad Real, Alicante, Albacete y Sevilla, Sres. D. José María Rueda, D. Pedro Llorca, D. Carlos Domingo y D. José Benjumea.

—Nombrando comisarios regios, presidentes de los Consejos de Fomento de las citadas provincias, a los Sres. D. Román Medrano, D. Juan Palazón, D. Angel Albiz y D. Emilio Llach, respectivamente.

—Declarando jubilado al inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Montes D. Juan García Draga.

GRAN MUNDO

Los marqueses de Amboage han salido para Málaga, donde pasarán una temporada.

También se encuentra en aquella capital el Sr. Cobián, que ha ido a pasar unos días con su familia.

—El vizconde de Mambias se encuentra en Algeciras.

—Muy brillante estuvo anteanoche el teatro Real; S. A. la Infanta doña Isabel, con su dama, la señorita Margot Bertrán de Lis, asistió a la representación de *Tannhäuser*.

Con la duquesa de Montellano estaban la marquesa de Ivanrey y la señorita de Escandón; con la duquesa de Pinohermoso, la marquesa viuda de Hoyos y la señora viuda de Arcos; con la duquesa de Baena, la bella marquesita de Villamanrique y la señorita de Muguero; con la duquesa de Tetuán y su linda hija mayor, las señoritas de Travesedo y García Sancho; con la duquesa de Tarazona, la marquesa de Valdeterazo, la linda vizcondesa de Autnrios y la señorita de Villamancilla; con la señora de Núñez de Prado y su hija, la señora de Icaza y la suya; la señora de Horigutchi y su hija, con la señora de Oruña y la señorita de Reinos.

MADRIZZY

AVISOS UTILES

SEÑORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas. — Alarcón, 29, pral. Izqda.

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.

Un frasco, 3 ptas.

Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas.

PEREZ MARTIN, ALCALA, 9

Farmacia Bonal, Núñez de Arce, 17.

Y PRINCIPALES FARMACIAS

Joyería SAINZ

Artística y económica.

ALCALA, 14. (Chañán de La Equitativa.)

Rico y variado surtido en pendientes y pulseras de pedida.

Se hacen toda clase de bordados económicos. Fuencarral, 128, 3.º centro, derecha.

CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

de Comercio de Buenos Aires, rogándole haga público que los interesados ó personas debidamente autorizadas que deseen los diplomas de los premios obtenidos por los opositores que concurrieron a la Exposición del centenario argentino en 1910, pueden dirigirse a la Secretaría de aquella Cámara.

En la secretaria de la Comisión Nacional de la Mutualidad Escolar (Sagasta, 6) se hacen efectivas las bonificaciones sociales concedidas a las Mutualidades Escolares durante el año 1915.

Las horas de pago son de once a una y de cinco a siete, todos los días laborables.

PROVINCIAS

Propaganda mutualista.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado en Pineda un importante acto, al que han asistido nutridas representaciones mutualistas de Arenys, de Canet de Mar, de Castell, de San Pol y de Torder.

Demostró el Sr. Mafuquer la realidad y eficacia de la coincidencia nacional en materia de retiros obreros; dedicó un expresivo recuerdo, haciendo estudio imparcial de las diversas orientaciones, desde las más radicales a las más conservadoras, que trabajan en toda España con la misma finalidad, y saludó en este día de su fiesta onomástica a Su Majestad el Rey, presidente de honor del Instituto Nacional de Previsión y de la Caja regional de pensiones para la vejez y de ahorrros.

En nombre de esta institución catalana, emalció el Sr. Moragas la transcendencia del ahorro popular y de esta nueva propaganda comarcana, declarando su completa conformidad con las manifestaciones del Instituto Nacional.

Después hablaron el alcalde de Pineda y otros oradores, siendo todos muy aplaudidos.

Mitín de panaderos.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado un mitín de obreros panaderos. El local estaba lleno.

Se pronunciaron los discursos acostumbrados contra el gobernador, los patronos y la Prensa.

Fueron leídas las nuevas bases de trabajo, aceptadas por 14 Cooperativas, y se acordó aprobarlas, y desde mañana trabajar solamente para las Cooperativas, no acudiendo a las tahonas donde no han sido aceptadas, aun cuando no ha sido declarada oficialmente la huelga.

Terminó el mitín sin incidentes.

Las Juventudes liberales.

Se ha celebrado un banquete organizado por las Juventudes liberales y la Redacción del periódico *El Pueblo* para solemnizar el Santo del Rey.

Asistieron 300 comensales, y se pronunciaron entusiastas discursos, lamentándose que las ocupaciones impidieran la asistencia al Sr. Collazo, jefe del partido, y el gobernador civil.

La crisis obrera.

FERROL. (Lunes, mañana.) En el Centro obrero se han reunido las Juntas directivas de todas las organizaciones de resistencia para tratar de la imponente crisis del trabajo.

Se acordó reclamar del Gobierno la autorización de las obras que la necesidad pide que se ejecuten en Ferrol y emprender una campaña hasta conseguir que se dé trabajo a los obreros que no lo tienen.

El Ayuntamiento se propone subastar diversas obras para aliviar en parte las necesidades de los obreros.

Noticias de Burgos.

BURGOS. (Lunes, mañana.) Ha fallecido el general de brigada de la Sección de reserva D. Federico Montaner, habiendo sido muy sentido el fallecimiento.

Continúa la esplendidez del tiempo, no habiéndose visto todavía la nieve en este invierno.

Los campos están muy adelantados.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

